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Дорогие товарищи!

Примите мои самые 
сердечные поздравления 
с Днем Победы советско-
го народа в Великой Оте-
чественной войне!

Для всех нас эта свя-
щенная дата стала сим-
волом стойкости и муже-
ства наших отцов и де-
дов. Подвиг Красной ар-
мии и советского народа 
в годы схватки с фашиз-
мом остановил человече-
ство в шаге от пропасти. 
Великая Победа 1945-го 
принесла мир планете и 
защитила независимость 
нашей Родины.

Победа Советского Со-
юза была не «стечени-
ем обстоятельств». 9 мая 
1945 года – закономер-
ное продолжение Вели-
кой Октябрьской социа-

листической революции. 
Ленинско-сталинская на-
циональная политика 
сплотила народы стра-
ны в дружную семью – 
СССР. «Броню» Победы 
выковали достижения 
Советской власти: инду-
стриализация, коллекти-
визация, культурная ре-
волюция. С этой броней 
металла и силой челове-
ческих душ не справилась 
фашистская орда, подчи-
нившая почти всю Евро-
пу.

Социалистическую От-
чизну защищали все: 
идущие в атаку солдаты, 
женщины на пашне, ста-
рики и подростки у стан-
ков. Под руководством 
большевистской партии 
они вели борьбу за сво-
боду, правду и справед-
ливость. И они знали, что 

города и села, заводы и 
фабрики, школы и музеи 
будут восстановлены из 
руин, продолжат служить 
им и их детям.

Мы помним и чтим сим-
волы героизма советско-
го народа. Закопченные 
стены Брестской крепо-
сти. Призыв политрука 
Клочкова: «Велика Рос-
сия, а отступать некуда – 
позади Москва». Самопо-
жертвование Зои Космо-
демьянской и Александра 
Матросова. Красный стяг 
над поверженным рейх-
стагом. Ленинский Мав-
золей, принимавший Па-
рад Победы.

Сегодня Россия вновь 
переживает суровые ис-
пытания. Наследники на-
цизма разжигают брато-
убийственную войну рус-
ских и украинцев. Наша 
задача – встать на пути 
реваншистов, защитить 
Великую Победу, одо-
леть натовский фашизм.

Кланяемся всем, кто от-
стоял наше право на жизнь, 
– фронтовикам, тружени-
кам тыла, детям войны. В 
вашу честь мы встаем в ко-
лонны «Бессмертного пол-
ка». Ваш пример вдохнов-
ляет тех, кто сражается за 
мир и будущее Отчизны 
на полях Новороссии.

Будем достойны памяти героев-антифашистов!
Красное знамя – наш компас для новых свершений!

С Днем Великой Победы!

Геннадий ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ:

Будем достойны памяти героев-антифашистов!

Самым большим злом для человече-
ства является фашизм. Его породил круп-
ный капитал, когда поддержал Гитлера и 
его нацистскую партию. Уже в 1925 году 
была опубликована работа Гитлера «Майн 
кампф», в которой нас приговорили к пол-
ному уничтожению. Причем, не скрывая 
этого, формировали три плана – план «Бар-
баросса», план «Ост» и план «Голод», кото-
рые предусматривали ликвидацию русской 
и советской цивилизации. Для этого сколо-
тили волчью стаю, очередную Антанту, из 
всех государств континентальной Европы.

Хваленая французская империя пала за 
44 дня. Все остальные оказались еще сла-
бее и не оказали никакого сопротивле-
ния. Сопротивление оказали только наши 
братья-югославы, к которым сейчас при-
ехал Си Цзиньпин, лидер великого Ки-
тая, нашего большого друга. Не случайно 
он приехал туда в 25-ю годовщину, когда 
американцы, бомбардируя Югославию и 
Белград, разрушили китайское предста-
вительство. Тогда погибли три китайских 
дипломата, многие были ранены. На этом 
месте китайцы создали большой культур-
ный центр и сегодня пришли поклониться 
тем своим товарищам, которые тогда вы-
держали наглую атаку натовцев.

Наши отцы и деды сумели справиться с 
нацизмом и фашизмом. У меня в роду все 
без исключения воевали. Отец сражался 
с первого дня, потерял ногу под Севасто-
полем. Потом много лет учительствовал в 
сельской школе. Его старший брат, дирек-
тор школы, командовал батальоном, осво-
бождал Белоруссию, похоронен на слав-
ной белорусской земле. Другой брат до-
шел до Берлина, но похоронен на Украине. 
Еще один брат взорвался на собственном 
тракторе и похоронен рядом с домом, где 
родился. Следующий брат приписал себе 
два года и в 17 лет пошел освобождать 
Кенигсберг. Дважды был тяжело ранен, 
но выжил. Фактически война прошлась 
по всем, и я знаю о ее последствиях не по 
книжкам, а по свидетельствам очевидцев.

Должен сказать, что мой отец, делая за-
вещание и пожелание мне как политику, 
сказал: «Запомни, сын, ничего честнее и 
справедливее Советской власти на этом 
свете никогда не было, ибо она всегда ду-
мала о простом труженике, о простом че-
ловеке. Ее гуманизм выражался прежде 
всего в бесплатном образовании, достой-
ной жизни для каждого человека, в заботе 
о женщинах и многодетных семьях». У мо-
его деда было восемь детей, и все они по-
лучили от Советской власти возможность 
учиться. Они стали абсолютно образован-
ными людьми. Шесть человек преподава-
ли в школах и вузах, несли слово правды и 
слово Победы.

Сегодня этот славный праздник, главный 
праздник на планете – в противном случае 
все бы начиналось с дня рождения Гитле-
ра – мы отмечаем в новых, опять военных 

условиях. Нацисты, фашисты, бандеровцы, 
англосаксы, натовцы объявили Русскому 
миру войну. Гитлер не пытался запрещать 
и разгонять все, что связано с нашей куль-
турой и литературой. Он решил нас просто 
ликвидировать, уничтожить. А эти пошли 
гораздо дальше.

Им не нравится Пушкин. Они не любят 
Чайковского. Они не любят всех русских 
государей и советских вождей. Они запре-
тили русским на Украине говорить на род-
ном языке и с этого дня развязали войну. 
Это преступление англосаксов наш народ 
никогда не забудет и не простит. Я считаю, 
что зло должно быть искоренено и ликви-
дировано, и сделать это можно только бла-
годаря решению одного вопроса: мы обяза-
ны победить, и мы в состоянии это сделать.

Но я с удивлением смотрю, как реагиру-
ет партия власти на этот военный вызов. 
Президент заявил, что капитализм зашел в 
тупик. Ну что же мы толкаемся в этом ту-
пике уже два года после его заявлений вме-
сто того, чтобы взять лево руля и реализо-
вать нашу программу. Она всем хорошо из-
вестна и вполне осуществима. Заявили, что 
надо вести войну серьезным образом, но 
ни одного моста, по которым везут танки и 
пушки, ни одного маршрута корабельного 
не перекрыли, хотя давно уже можно было 
это сделать. Заявили о том, что мы в состо-
янии решить быстро эти проблемы, но за 
два года пока не освободили восемь райо-
нов Донецкой Народной Республики, ко-
торая вернулась на Родину. Чтобы побеж-
дать, надо реализовать – не устаю это по-
вторять – три главных задачи.

Сплотить и объединить общество. Но 
для этого надо объединить нашу великую 
победную историю. А они опять заколачи-
вают Мавзолей досками, не сообразуясь ни 
с чем. Мимо Мавзолея, у которого наши 
отцы и деды, двести Героев Советского 
Союза, бросали гитлеровские штандарты, 
стоит забор, отгораживающий от нас на-
ших маршалов, которые покоятся там, в 
советском некрополе.

Опять гадюшник ельцинский коптит на 
нашей земле, продолжая отравлять моло-
дые души, искажая все, что было в нашей 
великой истории. Если там посмотрите, 
там нет ни одного правдивого слова ни об 
одном государе, зато Ельцин представлен 
как реформатор, хотя он оказался пьяни-
цей и предателем. Предал страну, приехал 
в американский капитолий и доложил, что 
всех нас сдает оптом и в розницу. Прита-
щили сюда пятьдесят цэрэушников и вме-
сте с Чубайсом продали и уничтожили 80 
тыс. предприятий, целые отрасли.

Для того чтобы побеждать, надо спла-
чиваться и опираться на всю историю. Не 
нравиться вам пример Ленина и Сталина? 
А это удивительный пример. Ленин и Ста-
лин расколотили две предыдущие Антан-
ты. У Ленина не было армии, но он провоз-
гласил: «Социалистическое Отечество в 

опасности!» – и рабочие с заводов пришли, 
сформировали первые отряды, которые 
расколотили немцев под Псковом и Нар-
вой, и так родилась великая и легендарная 
Красная армия. Он сумел за два года ско-
лотить четырехмиллионную армию, и 14 
государств Антанты вынуждены были ре-
тироваться, бежать с нашей земли.

А Сталин сумел перед войной построить 
тысячи заводов, создать лучшие школы, 
научные учреждения. Подготовить лучших 
танкистов и авиаторов. Он сумел фашист-
ских вояк, которые сюда, к Москве и Волге 
приперлись, отогнать до Берлина и водру-
зить там ленинское Красное знамя.

Но если вам не нравится этот уникаль-
ный советский опыт, и вы никак не выго-
ворите, что победила Красная армия, кото-
рой командовала и руководила Коммуни-
стическая партия, то гляньте тогда, как го-
судари великие сражались.

Петр Великий, начиная Северную вой-
ну, «продул» в ее начале все сражения. Он 
понял: без государственной промышлен-
ности ничего не получится, так как шведы 
все блокировали. И приехал в Тулу, сказал: 
сделайте нам такое же оружие. Сделали 
тульские мастера еще лучше, и он Демидо-
вым отдал двадцать заводов на Урале. Но 
это были казенные, государственные пред-
приятия, где трудно было воровать и где за 
каждую копейку и ствол надо было отчи-
тываться. Вот, учитесь тогда у Петра. Тогда 
вы будете побеждать.

Вы там критикуете, как мы сражались 
на Бородинском поле. Да, Александр I был 
внешне либералом, но когда он увидел, что 
нет единой сильной армии, когда он услы-
шал голос народа, который уважал Кутузо-
ва, то в срочном порядке назначил его ко-
мандующим всеми родами войск и парти-
занским движением. Это войну он объявил 
Отечественной, а потом на белом коне въе-
хал в Париж и подписал все договоры.

Если вам не нравится этот опыт, посмо-
трите, поучитесь у тех, кто сражался и за-
щищал наши просторы во всех региональ-
ных конфликтах. Американцы на поле боя 
не выиграли ни одного сражения. Ни в Ко-
рее, где наши ребята вместе с китайцами их 
расколотили, ни во Вьетнаме, откуда их вы-
гнали с треском. Ни в Афгане, ни в Ираке. 
Собственно говоря, и Югославию, Сербию, 
если бы мы вовремя поддержали, то и там 
бы они потерпели поражение.

Я об этом специально рассказываю на-
кануне Дня Победы, когда к нам съехались 
иностранные лидеры. Поймите, мы про-
сто обязаны победить! У нас мало истори-
ческого времени. Мы обязаны максималь-
но отмобилизовать все заводы и фабрики, 
все сделать для того, чтобы национальная 
экономика работала на полную катушку. А 
они продолжают приватизировать. В усло-
виях войны никто ничего не приватизиру-
ет. Централизуется власть, концентриру-
ются ресурсы. А энергия единства и спло-

ченности, которую наши граждане про-
демонстрировали вчера, при вступлении 
Путина на новый срок, должна найти вы-
ход в конкретных планах и программах.

Наша фракция будет принимать премье-
ра, которого представят сегодня-завтра в 
Государственной думе. 10 мая в 11 часов мы 
встретимся и передадим ему ваши наказы. 
Наказы, которые были высказаны вами в 
ходе выборной кампании. Тогда Харитонов 
вместе с Афониным провели 113 встреч в 72 
субъектах России. Мы ваши наказы переда-
ли Президенту. Он их внимательно рассмо-
трел, они оформлены соответствующими 
документами. И бюджет развития в 45 трлн, 
и 12 законов, которые могут наполнить этот 
бюджет, и программа устойчивого развития 
села, и новые технологии – электроника, 
станкостроение, искусственный интеллект. 
Все готово – и наш уникальный опыт народ-
ных предприятий, которые в состоянии зав-
тра провести для них семинар и показать, 
как надо работать.

Я уже который год зову к Грудинину – по-
смотреть. Там лучшее производство, лучшие 
сады, лучшие школы, лучшая профориен-
тация. Каждая вторая семья многодетная. 
Проблемы решены. Приезжайте, учитесь и 
двигайтесь дальше. Это и есть социалисти-
ческий эксперимент, пример, как можно ре-
шать проблемы даже в нынешних условиях.

Я считаю, что мы с вами обязательно по-
бедим. Но победить можно, только опира-
ясь на опыт коммунистов, на опыт Совет-
ской власти. В истории человечества побед 
над фашизмом, кроме побед коммунистов, 
нет. Все остальные или сдались, или подня-
ли руки вверх, или обслуживали врага.

Поэтому обращаюсь еще раз к Пути-
ну как к верховному главнокомандующе-
му. Мы обязаны утроить наши возможно-
сти для поддержки тех, кто сражается и за-
щищает Родину. Вчера он с этого начинал 
свое обращение. Мы показали пример, как 
это делать с первого дня.

Под руководством Кашина 125 конвоев 
отправили. Клычков, губернатор моей род-
ной Орловщины, 15 раз выезжал на фронт 
и отвез в каждое подразделение все необ-
ходимое. Мы приняли здесь 17 тыс. детей и 
продолжаем эту славную работу.

Я еще раз всех призываю защищать Ро-
дину самым настоящим образом! Брать 
пример с отцов и дедов-победителей! По-
бедили прежде всего Советская власть и 
Компартия. При штурме Берлина из деся-
ти командиров семь были учителями, ди-
ректорами советских школ. Три четверти 
были коммунистами и комсомольцами. Хо-
тите побеждать? Развивайте это движение.

Мы верой и правдой служим Победе и 
обязательно снова победим. Да здравству-
ет наша Великая Победа! Да здравствует 
народ-победитель! Да здравствует соци-
ализм! Да здравствует Советская власть, 
которая служит трудовому человеку!  
С праздником!

Геннадий ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ

Мы верой и правдой служим Победе
Выступление на предпраздничном митинге в центре Москвы

МИНУТА МОЛЧАНИЯ будет объ-
явлена 9 мая в день 79-й годовщины 
Победы советского народа в Великой 
Отечественной войне. Начиная с 18:55 
по московскому времени по всей Рос-
сии граждане почтят память павших 
в борьбе с фашизмом. Минута молча-
ния впервые была объявлена в эфи-
ре Гостелерадио СССР в 1965 году. 

Из почты

Огонь снарядов долбит небо,
Но тучи спрятали Луну.
Солдат ни разу дома не был
С тех пор, как взяли на войну.
Не знал солдат, что на рассвете
Морозный воздух рассекут
Три ослепительных ракеты –
Сигнал к атаке подадут.
А где-то там, вдали от боя,
Девчонка ждет давным-давно
Войны последнего отбоя
И смотрит пристально в окно.
Не знает, что безусый парень
Не сменит больше на гармонь
Свой автомат каленой стали,
Навечно втиснутый в ладонь.
Склонись пред ним, 

ровесник юный,

Он пал на вздыбленном снегу.
О чем при встрече 

с пулей думал –
Узнать сегодня не могу.
Присыпан чуб колючим снегом,
Замерзли льдинками глаза.
Застыл солдат   

в порыве смелом
И что-то нам не досказал.
Солдат, тебя мы не забыли.
Твой подвиг в памяти храня,
Из бронзы памятник отлили
Со светом Вечного Огня.
Огонь колышется на плитах
И отражается в глазах.
Мы четко слышим у гранита
Все то, что ты не досказал.

Борис ЯГУБОВ

Мы слышим  
у гранита

В Железноводске возле санатория «Дубовая роща»  
нашли останки неизвестного солдата.  

Со всеми почестями его перезахоронили возле Вечного Огня...

В честь 9 Мая —  
выше стяг Победы!
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ПУСТЬ ПОМНИТ  
МИР СПАСЕННЫЙ!

Прежде всего, я хочу поздравить всех 
моих друзей, товарищей, всех близких 
людей, всех жителей нашей страны, да и 
всех людей доброй воли во всем мире – 
а таких немало! – с Днем Победы совет-
ского народа в Великой Отечественной 
войне. И еще раз именно так – с Днем 
Победы советского народа в Великой 
Отечественной войне. Россия – страна 
символов, страна слова, поэтому четкие 
формулировки для нас крайне важны. 
Это один из главных праздников в исто-
рии человечества, потому что символи-
зирует не просто победу в войне одной 
стороны над другой, а победу добра над 
злом, света над тьмой, жизни над смер-
тью. Этот праздник символизирует спа-
сение всей человеческой цивилизации, 
ведь если бы советский народ не оста-
новил бы зло, смерть и тьму, этого ни-
кто не смог бы сделать, и человеческая 
цивилизация погибла бы от раковой опу-
холи фашизма. С остальными странами 
фашизм справился бы без особого тру-
да – кого победил бы силой, а кто сам 
бы отказался от борьбы и, скорее всего, 
история человеческой цивилизации че-
рез некоторое время просто бы прекра-
тилась. В советские времена это было 
настолько очевидно всему миру, что 
оспаривать такие факты было бы также 
нелепо, как отрицать восход Солнца на 
востоке.

Безоговорочную капитуляцию фаши-
стской Германии принимали маршал 
Жуков и советское командование, а 
представители союзников присутствова-

ли при этом как свидетели. И это было 
правильно, потому что, еще раз ска-
жу, Победу над фашистской Германией 
одержал великий и многонациональный 
советский народ под руководством Ком-
мунистической партии Советского Сою-
за и лично руководителя нашей страны, 
главнокомандующего Иосифа Виссарио-
новича Сталина.

Знаменем нашей страны в то время 
было красное полотнище с золотой звез-
дой, серпом и молотом. Красное знамя 
было, без сомнения, партийным сим-
волом, как И.В. Сталин был партийным 
лидером. Но юридически важно то, что 
Красное знамя было официальным сим-
волом победившего государства, а И.В. 
Сталин – его руководителем. И наши во-
ины по приказу верховного главнокоман-
дующего поднимали над рейхстагом как 
символом проигравшего государства не 
просто флаг своей дивизии, пусть даже 
самой лучшей и героической. Они подни-
мали государственный флаг своей стра-
ны, страны-победительницы, тем самым 
констатируя победу нашего государства 
над врагом. Поэтому настоящее Знамя 
Победы и есть просто флаг СССР, госу-
дарственный флаг страны, победившей 
фашизм. А на Параде Победы 24 июня 
1945 года наши воины бросали штан-
дарты поверженных фашистских диви-
зий к Мавзолею Ленина. В этом была 
высшая справедливость истории, так как 
7 ноября 1941 года, когда День Победы 
еще «был от нас далек, как в костре по-
тухшем таял уголек», войска под этим 

знаменем прямо с парада мимо Мавзо-
лея Ленина шли на фронт. И решающее 
значение в Победе сыграли коммуни-
сты. Это не эмоции, а просто статисти-
ка – на момент окончания войны среди 
10 млн воинов Красной армии было 5 
млн коммунистов, 4 млн комсомольцев 
и 1 млн сочувствующих – не считая тех 
многих, многих и многих коммунистов и 
комсомольцев, которые, увы, остались 
на полях сражений.

Об этих простых, но важнейших ве-
щах сейчас необходимо напоминать не-
устанно, потому что почти через восемь 
десятилетий после нашей Победы фа-
шизм снова поднял голову и с оружием 
в руках пришел на нашу землю. И наша 
память о подвиге наших предков, об их 
Победе, тоже превратилась в оружие, а 
День Победы становится для нас не про-
сто праздником, а символом нашего со-
противления.

Все годы с начала «перестройки», да 
и сейчас, зарубежная и «либеральная» 
пропаганда пытается внушить нам ком-
плекс неполноценности, говорят, что по-
бедили мы «вопреки» руководству, что 
надо скорбеть, а не праздновать, что по-
тери были огромны, что нельзя прово-
дить парад, потому что это культ мили-
таризма, – и прочее, и прочее, и прочее. 

Но нет, 9 Мая – это именно праздник, 
да еще какой! Это праздник Победы, та-
кой Победы, которую не одерживал ни-
кто и никогда, а мы смогли! И одержали 
ее силой нашего оружия и нашего духа 
под гениальным руководством. И мы 

празднуем! Мы будем смотреть военные 
парады, главный и самый любимый из 
которых – в Москве. Мы будем смотреть, 
как по нашим улицам пройдет наша во-
енная техника – мощная, красивая, раз-
нообразная. Наше оружие, наша воен-
ная техника не только самые лучшие в 
мире, но и самые красивые. Это та са-
мая красота, которая много раз спасала 
мир. И мы любим нашу военную техни-
ку, нашу армию, потому что это наши за-
щитники, непобедимые и легендарные!

9 Мая и военный парад – это и напоми-
нание о воинском духе нашей страны, о 
том, что, когда уже, кажется, и надежды 
нет, на помощь придут танки, наши танки, 
как в фильме «Офицеры». И об этом дол-
жен помнить не только наш народ, но и 
весь мир: наши враги – со страхом и тре-
петом, а наши друзья – с радостью и на-
деждой. Пусть все видят, что в мире есть 
сила, способная остановить зло, тьму, 
смерть. Я очень рад, когда наших детей 
с детства приучают к военной форме, мы 
сами играли в войну с огромным удоволь-
ствием. Всегда надо помнить, что «паци-
физм», как и синдром «покаяния» нам 
прививает пятая колонна США, наши вра-
ги. Все в мире знают – русских, увы, мож-
но обмануть, но их нельзя победить воен-
ным путем. Давайте все смотреть парад 
и гордиться. Как и тысячи лет в истории 
человечества, все решает армия!

Но не зря пелось в одной из самых 
лучших советских песен, «День Побе-
ды», что это «радость со слезами на 
глазах». Большинство наших ветера-
нов, увы, уже ушло, и то государство-по-
бедитель ушло вместе с ними. Мы все 
помним и любим наших ветеранов, но 
теперь еще мы помним, что у нас дру-
гой строй, другие символы и другие цен-
ности. В школах больше не преподают 
«Повесть о настоящем человеке», зато 
преподают Солженицына – во всяком 
случае, пока. Такие ценности разделяет 
далеко не все общество. Я бы даже ска-
зал, что эти ценности нам навязаны и их 
не разделяет абсолютное большинство.

В этот день, нравится кому-то или 
нет, но на наших улицах изобилие крас-
ных знамен, серпов и молотов, и других 
символов СССР, символов того време-
ни, когда мы были великими, когда мы 
были гигантами, времени, когда нам все 
было по силам и будущее было за нами. 
В этот день везде можно услышать наши 
родные песни, в которых через край 
бьют жизненная сила и энергия: «С боем 
взяли город Минск, город весь прошли, и 
последней улицы название прочли!..» – 
и это про самую страшную войну! День 
Победы близок и понятен каждой семье, 
и в этот день мы можем фактически на 
государственном уровне использовать 
близкую и любимую народом символи-
ку – Знамя Победы, оно же знамя СССР. 
Это единственный день в году, когда на-
роду позволяется побыть самим собой. 
С нашими символами, нашими песнями, 
нашей историей, нашими названиями, 
нашими флагами.

«Выпьем за Родину, выпьем за Стали-
на!» – эта строка из песни с каждым го-
дом звучит все естественнее, как будто 
к нам возвращается память. В День По-
беды даже города становятся нашими – 
по всем государственным каналам одни 
названия чего стоят: Ленинград, Сталин-
град, Свердловск, Куйбышев. И Знамя 
наше хоть на один день, но Красное. И 
не надо мне про «исторические назва-
ния»! Для меня, как для человека, у ко-
торого семья пережила всю блокаду Ле-
нинграда, а брат моей бабушки, лейте-
нант Миша, погиб в 19 лет в танке под 
Сталинградом, только эти названия яв-
ляются историческими, они выстраданы 
и кровью политы!

Я вспоминаю, как «либеральные» 
СМИ издевались над советским лозун-
гом «Лишь бы не было войны!». Теперь, 
когда нынешние безумные и безответ-
ственные политики США и ЕС, отбросив-
шие последние признаки цивилизован-
ности, фактически, ведут против нас во-
йну на уничтожение, мы понимаем, как 
это было важно. Возможно, важнее, чем 

Большинство россиян 
считают День Победы самым 
важным праздником

Таковы результаты телефонного 
опроса, проведенного Всероссий-
ским центром изучения обществен-
ного мнения. 89% опрошенных об-
суждают Великую Отечественную 
войну в кругу семьи. Почти половина 
(45%) россиян отмечают, что знают 
много подробностей о воевавших в 
Великой Отечественной войне род-
ственниках из рассказов близких и 
семейных архивов. О том, что Побе-
да в Великой Отечественной  войне 
является самой большой Победой 
России на протяжении всей ее исто-
рии, говорят 67% опрошенных рос-
сиян.

В Севастополе провели 
парады у домов ветеранов

Военнослужащие Черноморского 
флота провели парады у домов ве-
теранов в Севастополе в преддве-
рии 79-й годовщины Победы в Ве-
ликой Отечественной войне и 80-ле-
тия освобождения города-героя от 
немецко-фашистских захватчиков. 
«Ждал очень сильно [парад], но не 
ожидал такого. Спасибо большое, 
что не забываете. Мы сделали все 
в свое время, теперь все зависит от 
вас», – поблагодарил участников па-
рада капитан первого ранга в отстав-
ке Алексей Николаевич Хромов.

Комсомольская акция  
«Знамя нашей Победы» 
шагает по стране

Занятия, проходящие в школах и 
университетах, призваны напомнить 
о том, какой ценой и благодаря чему 
была завоевана Победа. Их главная 
цель – сохранение правды о войне 
1941–1945 годов и борьба с истори-
ческой безграмотностью. Кульмина-
цией урока является изготовление 
копии штурмового флага 150 Идриц-
кой дивизии, водруженного над 
поверженным рейхстагом – леген-
дарного Знамени Победы. Вместе 
с организаторами ребята наносят 
надписи на красное полотнище, ко-
торое затем передается на вечное 
хранение участникам проекта.

В День Победы кубанский 
ветеран празднует 100-летие

Сегодня жительнице Красно-
дара Елене Потаповне Гонтарь, 
участнице фронтовой бригады, 
исполняется сто лет. На ее век 
пришлась оккупация, освобожде-
ние и восстановление города. Во 
время Великой Отечественной 
войны Елена Потаповна была ис-
полнительницей песен и в соста-
ве ансамбля выступала в госпита-
лях, воинских частях, поддержи-
вая боевой дух наших воинов. Од-
ними из первых поздравить Елену 
Потаповну пришли школьники и 
участники творческого клуба дет-
ской библиотеки им. С.Я. Марша-
ка. Они подготовили концертную 
программу из песен и стихов во-
енных лет.

Многие жители Эстонии 
будут отмечать 9 Мая, 
несмотря на позицию 
властей

Тысячи людей приносят цветы и 
возлагают венки к могилам павших 
советских солдат. В Таллине люди 
приходят с цветами на Военное 
кладбище к памятнику Воину-осво-
бодителю, известному как «Бронзо-
вый солдат». «Для меня 9 Мая – это 
общность народов, которые победи-
ли фашизм. Тут нет разделения на 
национальности. Все вместе его по-
бедили. В каждой семье кто-то вое-
вал, кто-то участвовал в Великой От-
ечественной войне. 9 Мая – это ког-
да над рейхстагом установили со-
ветский флаг Победы. Это Победа 
над фашизмом, геноцидом, злом», – 
заявила жительница эстонской сто-
лицы.

Дорожные знаки 
«Сталинград» установили 
на въездах в город  
ко Дню Победы

Решение о временном переиме-
новании Волгограда в Сталинград 
в определенные дни было принято 
Волгоградской городской думой в 
2013 году. Девять дней в году в па-
мять о героическом прошлом горо-
ду возвращается имя, под которым 
он вошел в мировую историю. Та-
кими днями установлены в том чис-
ле 8 мая – день присвоения горо-
ду почетного звания «Город-герой», 
9 мая, 22 июня, 2 сентября – день 
окончания Второй мировой войны и 
другие.

Знамя Победы  
над «Артеком»

В преддверии дня Великой Побе-
ды над одной из главных природных 
достопримечательностей Южного 
берега Крыма – Адаларами – взви-
лось Красное Знамя. «Мой прадед 
доставлял продовольствие в блокад-
ный Ленинград по Ладожскому озеру 
и внес большой вклад в Победу. Для 
меня важно принять участие в водру-
жении Знамени Победы, потому что 
это один из главных символов на-
шей Победы над нацистской Герма-
нией», – считает артековец Егор Но-
виков из Свердловской области.

Подготовил Илья КУИМОВ

В эти дни

Елена Потаповна ГОНТАРЬ. Фото «Кубань сегодня»

В селе имени Тельмана 

Почтили память вождя немецких коммунистов
�8� мая,� в� преддверии� 79-й� годовщины�
Победы� советского� народа� в� Великой�
Отечественной�войне,�группа�биробид-
жанских�коммунистов,�комсомольцев�и�
сторонников� КПРФ� возложила� цветы�
к�памятнику�выдающемуся�антифаши-
сту,�лидеру�Коммунистической�партии�
Германии� и� деятелю� международного�
рабочего�движения�Эрнсту�Тельману�в�
одноименном�селе�Смидовичского�рай-
она�ЕАО.

Воистину богата и уникальна в своей 
неразрывности и преемственности ты-
сячелетняя история государства Россий-
ского. И на территории Еврейской авто-
номной области, как можно убедиться, 
мирно соседствуют советские памятники 
и православные святыни.

Примером редчайшей веротерпимо-
сти и подлинно христианско-гуманисти-
ческого отношения к нашей общей исто-
рии может служить советский монумент 
в честь великого антифашиста Эрнста 
Тельмана, принявшего в 1944 году му-
ченическую смерть от гитлеровских па-
лачей. Памятник этот по удивительному 
стечению обстоятельств ныне располага-
ется на территории православного храма 
святой равноапостольной Марии Магда-
лины, и местные прихожане под руковод-
ством священника отца Фаддея бережно 
поддерживают его в надлежащем состо-
янии.

Монументальная композиция в честь 
вождя немецких коммунистов представ-
ляет собой массивную бетонно-мозаич-
ную стелу с бронзовым барельефом го-
ловы Эрнста Тельмана и табличкой, на 
которой указаны годы его жизни. Па-
мятник дополнен двумя элементами – 
боковым, где изображены сжатые кула-
ки – символы традиционного антифа-

шистского приветствия «Рот фронт», и 
верхним, на котором выбита большая пя-
тиконечная звезда с серпом и молотом, 
что означает неразрывную связь с меж-
дународным коммунистическим и рабо-
чим движением, а также его родиной – 
Союзом Советских Социалистических 
Республик.

Монумент Тельману был установлен в 
одноименном населенном пункте Смидо-
вичского района Еврейской автономной 
области в советское время по инициати-
ве трудящихся возле поселкового сове-
та. Но в 2004 году статус поселка пони-
зили до села, орган местного самоуправ-
ления расформировали и закрыли. Вско-
ре поссовет сгорел, а памятник оказался 
бесхозным (кстати, по имеющейся ин-
формации, он до сих пор не числится на 
балансе ни Приамурского городского по-
селения, ни Смидовичского муниципаль-
ного района). Табличку с годами жизни 
Тельмана вырвали вандалы, а прилегаю-
щую территорию годами никто не обслу-
живал.

Новую жизнь монумент вождю немец-
ких коммунистов получил после того, 
как земельный участок, на котором пре-
жде располагался поселковый совет, пе-
редали православному приходу. Прихо-
жане позаботились и о советском исто-
рическом наследии. Памятник почисти-
ли, подбелили, табличку с годами жизни 
Эрнста Тельмана восстановили. Прихо-
дя в церковь святой Марии Магдалины, 
местные жители узнают и о выдающемся 
антифашисте.

Обращаясь к участникам возложения, 
руководитель фракции КПРФ в город-
ской думе Биробиджана Владимир Саха-
ровский подчеркнул уникальное сосед-
ство советского памятника и православ-
ного прихода.

– Это наглядный пример мудрости на-
шего народа, бережно хранящего память 
о прошлом. Эрнст Тельман был великим 
человеком, одним из самых известных 
политиков Германии Веймарского пери-
ода, и большим другом нашей страны. 
Он добросовестно сражался на баррика-
дах революционного Гамбурга, он созда-
вал и укреплял Коммунистическую пар-
тию – передовой отряд германского про-
летариата, он бескомпромиссно клеймил 
с трибуны рейхстага фашистское вар-
варство и поджигателей антисоветской 
агрессии. Рабочие ласково звали его Тед-
ди, а ведущие капиталистические магна-
ты страшно боялись его популярности. 
После прихода гитлеровцев к власти 
Тельман одним из первых был арестован 
и брошен в фашистские застенки, но ни 
годы заточения, ни пытки и избиения в 
гестапо не сломили его стального харак-
тера. Фашисты, оглушительно провалив 
Лейпцигский процесс над Георгием Ди-
митровым, боялись устраивать открытый 
суд над Тельманом. Поэтому в берлин-
ском изоляторе Моабит он содержался 
как заложник гитлеровского режима без 
всяких правовых оснований, – напомнил 
Владимир Сахаровский.

Он также добавил, что слава о несгиба-
емом антифашисте, несмотря на режим 
строжайшей секретности вокруг заклю-
чения Тельмана, распространилась да-
леко за пределами Германии. С пятиде-
сятилетием в 1936 году Эрнста Тельмана 
поздравляли всемирно известные писате-
ли Ромен Роллан, Максим Горький и Ген-
рих Манн. Именем Тельмана была назва-
на интернациональная бригада, сражав-
шаяся против франкистов в Испании.

– После нападения нацистской Гер-
мании на Советский Союз 22 июня 1941 
года эсесовские надзиратели решили по-

смеяться над заключенным коммуни-
стом. Дескать, фюрер начал блицкриг 
против большевистской России, и ско-
ро вашему делу конец, коммунизм будет 
уничтожен в его колыбели... Но Тельман 
решительно дал понять своим палачам, 
что вероломное нападение фашистов на 
СССР – это их роковая ошибка. В авгу-
сте 1944 года по личному приказу Гитле-
ра, битые полчища которого стремитель-
но отступали под натиском Красной ар-
мии, Тельман был расстрелян и сожжен 
в печах концлагеря Бухенвальд. Но в 
сердцах миллионов трудящихся Герма-
нии, Советского Союза и других стран 
он так и остался непримиримым борцом 
с коричневой чумой, символом мужества 
и несгибаемости. Вот почему мы отдаем 
дань уважения Эрнсту Тельману накану-
не Дня Великой Победы, – подчеркнул 
Владимир Сахаровский.

В заключение он поблагодарил при-
хожан храма святой Марии Магдалины, 
отца Фаддея и Биробиджанскую епар-
хию РПЦ за бережное отношение к со-
ветскому монументу, за сохранение исто-
рической памяти о личности выдающего-
ся антифашиста Эрнста Тельмана.

После этого состоялось возложение 
красных гвоздик к подножию памятника. 
Мероприятие продолжилось коллектив-
ным фотографированием и завершилось 
экскурсией по храму, которую любезно 
согласился провести отец Фаддей.

Уникальное соседство православного 
прихода и памятника Эрнсту Тельману, 
вне всякого сомнения, не только олице-
творяет неразрывную связь различных 
исторических эпох, но и является живым 
воплощением единства общественных 
сил, столь необходимого нам сегодня.

Областная независимая  
интернет-газета «Набат»

Заморозки 
в Центральной 

России
Губернатор Воронежской области 

Александр Гусев ввел режим чрезвы-
чайной ситуации для сельхозпроиз-
водителей из-за неблагоприятных по-
годных условий, соответствующий 
указ главы региона опубликован. Ре-
жим ЧС введен на всей территории об-
ласти.

Министру сельского хозяйства Во-
ронежской области Алексею Сапро-
нову указом поручено проводить еже-
дневный мониторинг развития ситу-
ации в сельском хозяйстве, сложив-
шейся в связи с неблагоприятными 
погодными условиями – заморозками.

Кроме того, главам районов до 20 
мая необходимо предоставить данные 
об ущербе, который заморозки нанес-
ли сельхозкультурам и многолетним 
насаждениям.

В ночь с 3 на 4 мая и с 4 на 5 мая 2024 
года наблюдалось опасное агроме-
теорологическое явление – замороз-
ки. Погодная аномалия затронула всю 
территорию Воронежской области. 
Температура воздуха по области опу-
скалась 4 мая до минус 4,6 градуса, 5 
мая – до минус 3 градусов. Температу-
ра почвы 4 мая была минус 5 градусов, 
5 мая – минус 3,5 градуса.

По предварительным данным, пло-
щадь культур, погибших или сильно 
поврежденных заморозками, превы-
сила 245 тыс. га.

Общая посевная площадь сельско-
хозяйственных культур в Воронежской 
области в 2024 году составит более 2,7 
млн га.

q q q 

Власти Липецкой области намере-
ны обратиться в федеральный центр 
в связи с гибелью сельхозкультур в 
хозяйствах региона из-за замороз-
ков, сообщил в Telegram глава региона 
Игорь Артамонов.

«Сейчас рассматриваем введе-
ние режима чрезвычайной ситуации в 
сельском хозяйстве на уровне регио-
на. Обратимся в федеральный центр. 
Но надо понимать, что в этом году уро-
жай будет гораздо меньше предыду-
щего», – написал он.

В начале мая в температура воздуха 
в области опускалась до минус 5 гра-
дусов, что привело к гибели части уро-
жая.

«Объемы ущерба уточняются, но си-
туация серьезная. Такое произошло во 
многих хозяйствах», – написал губер-
натор.

q q q 

Минусовые температуры ожидаются 
в Москве в ночь на четверг и в утрен-
ние часы 9 мая, говорится в сообще-
нии комплекса городского хозяйства 
Москвы.

«По прогнозам синоптиков, в ночь 
на 9 мая и в утренние часы темпера-
тура воздуха может опускаться до 
минус 2 градусов. Городские служ-
бы непрерывно мониторят состояние 
улично-дорожной сети, проводят ре-
гламентные работы в соответствии с 
погодными условиями. При необхо-
димости будет проведена выбороч-
ная противогололедная обработка до-
рог и тротуаров», – говорится в сооб-
щении.

Автомобилистов просят быть внима-
тельными на дороге, строго соблюдать 
скоростной режим и дистанцию.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ
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ЖИЗНЬ МИГРАНТОВ 
ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

1.  Потоки в метро, как половодье в Сибири
2.  На регистрацию приходят далеко не 

все, и то толковщина
3.  «Крокус» стал их мрачным памятником
4.  Только и слышно: «Дайте, дайте, дайте!»

5.  Улюлюканье — способ самоутвержде-
ния

6. Кулачные разборки — вроде шалости
7. Без подписи
8. Осваивают маршрут...

ОБЩЕСТВЕННОСТЬ  
ПРИЗЫВАЕТ:  
давайте усвоим  
немецкие,  
французские  
уроки,  
давайте не будем  
повторять  
их ошибок!..
Но,  
судя по всему,  
пока мы идем  
их путем.  
И хаос  
миграции  
грозит  
немалыми  
бедами.
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Валентин КАТАСОНОВ

Ползучая  
ревизия прошлого

Немецкий Rheinmetall оказался 
самой быстрорастущей  

военной корпорацией Запада

Хаос миграции  
грозит  

большой бедой
5 62

План «Барбаросса» собрал их в Нюрнберге.  
Что ждет главарей коллективного Запада?
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И российские 
следователи 
готовят  
новые  
дела
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деньгах, которые переводят, эта мо-
дель экономическая отталкивалась 
от количества денежных переводов 
на родину мигрантов, то мы при-
мерно получаем такие же числа. 7,4 
миллиона находятся и примерно 4,6 
незадокументированных, но внутри 
еще мигранты из ЕАЭС. 

Второй раз повторяю: у нас мини-
мум 2 миллиона нелегальных мигран-
тов. Что это значит? Это неуплата на-
логов в огромном количестве. Второй 
момент. Оценить рынок сопутствую-
щих нелегальных услуг... Мы сейчас 
некоторыми мазками пройдемся, и 
вы поймете, какие деньги вращаются 
внутри этого рынка. 

В 2022 году мы провели большой 
опрос, опрашивали мигрантов. По-
рядка 5 тысяч человек опросили. И 
главная задача была понять, какие 
там аспекты адаптационные у нас, 
социально-экономические, культур-
ные и так далее. Обратите внимание. 
Плохо могут объясняться на русском 
языке либо очень плохо примерно 
14–15% наших респондентов. 41% 
говорят в целом хорошо. И вот очень 
часто из вот этих данных, из подоб-
ных данных делается вывод, что в 
принципе-то основная масса мигран-
тов говорит на русском языке. Но 
это совершенно не так. Во-первых, 
вы никогда не опросите людей, ко-
торые не говорят на русском языке. 
Всё. Это сразу. Когда вы видите такие 
данные, у вас сразу должен быть во-
прос к экспертам. А как бы существу-
ют определенные механизмы, когда 
МВД проводит определенные опера-
ции, если как-то к ним напроситься и 
поопрашивать тех, кого они задержи-
вают без знания, там данные, конеч-
но, вообще сумасшедшие. 

Как они получили сертификаты 
на знание русского языка? Это сле-
дующий очень большой вопрос. По 
нашим моделям примерно на тер-
ритории Российской Федерации на-
ходится минимум, коллеги, миллион 
мигрантов, которые практически не 
говорят на русском языке. Миллион!

Это не масло, которое ровным сло-
ем по бутерброду размазывается, и 
дальше социум, исходя из либераль-
ных концепций, начинает адаптиро-
вать мигрантов. Нет. Они локально 
сосредоточены. Это первое. 

Второй момент. Если этот милли-
он находится на территории и плохо 
говорит, но имеет сертификаты... Об-
ратите внимание, сколько сейчас в 
Telegram, в социальных сетях появ-
ляется видео: стоят люди, не говоря-
щие на русском языке, но имеющие 
сертификаты. Называется сумма, 
сколько примерно это стоит на неле-
гальном рынке. Если вы умножите на 

миллион на эту сумму, то сумасшед-
шая цифра получится. 

Теперь что касается по сферам. 
Это, естественно, опрос легальных 
мигрантов и, естественно, которые 
могут как-то говорить на русском 
языке. У нас наибольшее количество 
людей, которые хорошо говорят на 
русском, это, естественно, транспорт, 
торговля. Там, где идет процесс вза-
имодействия с местным населением. 
Там идет ускоренное обучение рус-
скому языку, потому что есть необхо-
димость. А вот строительство, сель-
ское хозяйство, ЖКХ… 

Андрей Павлов: Можно коммен-
тарий? Ну, транспорт и торговля, там 
же надо еще договориться, там надо 
сказать: дайте наличные, понимаете, 
убедить на русском языке. Скорее 
всего, вот эти фразы они особенно 
хорошо выучили. Мы сейчас это ви-
дим. Потому что в торговле и в транс-
порте идет огромный обнал, так и на-
зовем, на сотни миллиардов рублей. 

Александр Гребенюк: Главная 
проблема здесь – это проблема, свя-
занная с нелегальной миграцией, на 
наш взгляд, это именно концентра-
ция и формирование анклавов. Как 
только анклав формируется, – очень 
хорошо изучен, конечно, француз-
ский опыт, – начинается изменение 
этнического состава в школах. Это 
очень большая проблема. То, о чем 
тоже сегодня скажу. Французский 
опыт показывает, что родители де-
тей-иммигрантов постоянно работа-
ют. Я сейчас покажу, сколько они ра-
ботают. Конечно, у них нет времени, и 
давайте честно скажем, и квалифика-
ции, рассказывать ребенку о русской 
литературе, о русской поэзии, о рус-
ской истории. Они приехали оттуда, 
причем это же новая генерация, где 
давно демонтирована система со-
ветского классического образования. 
И чему теперь учили родителей – это 
уже очень большой вопрос. В резуль-
тате ребенок не может получить ту 
помощь дома, приходит в школу. В 
школе плохо знающий язык ребенок 
требует либо отдельного внимания, 
и учитель постоянно начинает рабо-
тать с ним, либо учитель просто не 
работает с ним и работает с детьми, 
которые хорошо говорят по-русски. 

Вот во французских школах очень 
быстро в гетто произошло разделе-
ние. Родители-французы начали за-
бирать детей из школ и переезжать, 
покидать этот район. В результате 
цена квадратного метра жилья ста-
ла падать, квадратный метр жилья 
и жилье стало еще более доступно 
для мигрантов. И вот именно этот ме-
ханизм стал приводить к появлению 
гетто во Франции. А потом уже под-

жоги машин и так далее. Но один из 
первых триггеров – это изменения в 
школах. Дальше остановить процесс 
очень сложно, потому что после него 
идет выталкивание местного населе-
ния из района. 

Посмотрим на продолжительность 
рабочего дня. Сколько мигранты ра-
ботают? Они, конечно, работают не 
по Трудовому кодексу. И вообще в 
экономической науке много исследо-
ваний, которые говорят, что дешевый 
труд противостоит автоматизации и 
внедрению новых технологий. Новые 
технологии – дорого. Вы получите по-
том экономию издержек, объем вы-
пуска увеличится и так далее, но это 
дорого. А сейчас вы можете нарас-
тить выпуск за счет того, что будете 
брать мигрантов без документов, за-
ставлять их работать большое коли-
чество времени. 

И вот смотрите, в среднем мигран-
ты работают от 8 до 12 часов. Чет-
верть работает еще более 12 часов. 
Что это значит? Это значит, что лю-
бые инициативы, связанные с обуче-
нием языку, культуре, какие-то курсы 
образовательные, какие-то миграци-
онные ресурсные центры, о которых 
тоже 20 лет говорится, – и слава Богу, 
что они не создаются. Потому что ми-
гранту некогда туда ходить, у него 
нет времени на это… 

Далее, величина заработной пла-
ты. Существует миф, что мигранты 
получают меньше местного населе-
ния. Мигранты сейчас очень хорошо 
получают. Они работают без выход-
ных, работают больше и так далее, 
но у этого есть определенные аспек-
ты. 

Давайте я к выводам тогда перейду. 
Что нам нужно сейчас в реальности? 
Во-первых, нам нужно посчитать, 
сколько нам нужно реально трудовых 
мигрантов. Да, есть динамика ры-
ночная, все понятно. Но нам нужны 
определенные категории. Сколько, 
где и так далее. И именно после это-
го надо переходить к системе оргна-
бора. Оргнабор и расчет конкретной 
численности иностранных мигрантов 
– это две зависимые между собой 
переменные. Далее, опять же, нам 
нужно внедрять новые технологии. 
Вот дефицит, нам говорят, дефицит 
труда, не хватает людей и так далее. 
У нас по ОКВЭД на транспорте и в 
логистике 8 миллионов человек. Это 
те сферы, которые уже сейчас могут 
активно автоматизироваться, актив-
но внедряться. И в России все-таки, 
вот Владимир Владимирович об этом 
сказал в своем интервью, что глав-
ная задача – это не привезти сюда 
большое количество людей, а увели-
чить среднюю производительность 
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труда. Вот это наша главная задача. 
А потом уже мы недостающие лаку-
ны должны заполнять внешней тру-
довой силой, еще что-то придумать, 
перераспределение внутри страны. 

Далее, об этом я уже сказал – ак-
тивная цифровизация. Конечно, лич-
ные кабинеты, цифровой портрет 
мигранта, работодатель. Все должно 
быть в цифровой форме. Отсутству-
ет личный кабинет у мигранта – де-
портация. В таком случае у всех бу-
дут личные документы, ID-карты и 
так далее. Здесь должен быть жест-
кий режим.

Усиление роли русского языка в 
странах выезда. Здесь поздно учить, 
здесь люди работают. У нас есть та-
кой ресурс, русский язык должен быть 
как минимум более высокого статуса, 
как максимум вторым государствен-
ным в странах – миграционных до-
норах. Наше телевидение должно 
быть там в широком диапазоне, ши-
рокий набор каналов. Детский канал 
должен быть на русском языке, этим 
должен МИД заняться. Чтобы люди 
уже сюда ехали, если ехали, то пони-
мали нашу культуру, знали обычаи, 
хорошо говорили на русском языке. 

Опять же, ребенок мигранта имеет 
кондиционное право пойти в школу. 
Минпросвещения об этом нам сказа-
ло. Но если он не знает язык, что ему 
там делать? Минпросвет говорит о 
том, что нельзя не давать возможно-
сти ребенку учиться в школе. Конеч-
но, нам нужна доязыковая адаптация, 
чтобы ребенок до попадания в школу 
хотя бы какое-то время учил язык на 
уровне, чтобы он мог понимать учите-
ля. Не вижу здесь никакого наруше-
ния прав. Мы, наоборот, помогаем ма-
ленькому человеку адаптироваться. 

Естественно, предотвращение зон 
компактного проживания. То, что в 
Котельниках происходит, я думаю, вы 
все знаете, это яркий пример. Зоны 
компактного проживания – это очень 
большая проблема. Наша задача – 
не повторить французский опыт. 

Про оргнабор я уже сказал. Круп-
ный бизнес должны, если они нани-
мают мигрантов, только по системе 
оргнабора. И человек должен рабо-
тать именно там, где он подписал 
контракт. В этом регионе, в этой ком-
пании. Не получилось – выезжай до-
мой, снова проходи процедуру оргна-
бора. Не надо шататься по стране, 
когда мы не понимаем, где мигранты 
находятся и сколько. 

Ну и последнее. Конечно, нам 
нужно включать негосударственные 
структуры активно. Общественный 
контроль должен включаться. И 
какие-то тоже подвижки в этом есть. 
Спасибо, что пригласили. 

Андрей Павлов: Спасибо большое 
за выступление. Я немножко подыто-
жу. Мы не можем посчитать, какое 
у нас количество мигрантов. Плюс 
надо еще понять, какое количество 
у нас постмигрантского населения. 
То есть если вы сегодня не знаете 
русский язык, но вам завтра выдали 
российский паспорт, при наличии вы-
данного паспорта вы не стали знать 
русский язык. У вас не поменялась 
ментальность.

Поэтому, я думаю, у нас находится 
5–6 миллионов, включая большое ко-
личество детей, у которых менталь-
ность все та же, мигрантская, а они 
уже являются гражданами России. А 
может, и больше. Посчитать это не-
возможно. Действительно, баз нет. 

Какая проблема? Сломан рынок 
труда. Возникает дискриминация ко-
ренного населения. Потому что у нас 
сотрудники просят 40-часовую рабо-
чую неделю. Два выходных просят. 
Приезжает мигрант, готов работать 
все семь дней в неделю по 10–12 
часов. 80 часов в неделю. Трудовой 
кодекс не соблюдается. Не платят 
социальные налоги. Мое предложе-
ние очень простое. Все должны пла-
тить социальные налоги. Пусть для 
мигрантов социальный налог будет 
называться каким-нибудь сбором. 
Инфраструктурный сбор. Работаете 
здесь, платите минимум 12% соци-
ального налога. На обеспечение, на 
безопасность, на здравоохранение 
и так далее. А сейчас, без обид, ми-
гранта выгоднее взять. Он приехал, у 
него патент 7 тысяч рублей в месяц. 
Любой сотрудник с зарплатой 50 ты-
сяч, ты уже должен за него заплатить 
18 тысяч плюс 25 тысяч примерно. 
Вот и всё. Поэтому надо ситуацию 
менять. Это опять же вопрос эконо-
мики. 

Александр, спасибо. Я сейчас при-
глашу на сцену Андрея Афанасьева. 
Андрей у нас журналист. Я с ним по-
знакомился лет 5–6 назад. Это во-
енный корреспондент и координа-
тор «Русской общины»... В исконно 
русских регионах сами начали себя 
спасать. Начали формировать, сла-
ва Богу, народные общины. Одно из 
первых движений как раз «Русская 
община ZOV» и «Северный человек» 
Михаила Маваши. Еще есть… 

Расскажите, Андрей, подробнее, 
как снизу народ начинает решать 
свои проблемы. 

Андрей Афанасьев: Здравствуй-
те. Я журналист, специалист по ком-
муникациям, преподаватель. Как раз 
преподаю в МГИМО. И мы с дру-
зьями, с единомышленниками раз-
мышляли на тему того, как сформу-
лировать самую главную проблему, 

самый главный вызов жителя боль-
шого города в России. Русский народ 
– самый урбанизированный европей-
ский народ. Ни одного другого народа 
в Европе нет, кого бы так сильно за-
гнали в города, оторвав от собствен-
ных корней и, соответственно, загнав 
всех в многоэтажки, в которых уже 
родилось и выросло мое поколение. 
Я человек, родившийся в 1989 году. И 
вот смотрю в окно этой многоэтажки 
с тоской и вижу во дворе компанию 
из приезжих, 10–15 человек, стоящих 
вокруг автомобиля и слушающих 
громкую музыку. Понимаю, у меня та-
кой возможности нет. В массе своей 
молодой человек 30 лет и моложе во 
многом предоставлен сам себе в во-
просах социализации, собственной 
безопасности и прочего. Социализа-
ция в основном у нас происходит на 
работе или в месте учебы. Всё.

В отличие от приезжих, которые, 
приезжая сюда и, как было правиль-
но сказано, не меняя образ мыслей, 
начинают общинно мыслить изна-
чально. У них есть собственная об-
щина. И это, безусловно, преимуще-
ство. Это плюс. 

Я сразу подчеркну, что я не явля-
юсь сторонником того, что есть пло-
хие национальности, плохие народы. 
Вообще мы не про это. Мы про со-
циальные методы решения проблем. 
И вот нам пришла идея, что с помо-
щью, как ни парадоксально, того, что 
нас разъединило, соцмедийных ин-
тернет-технологий, можно не только 
разъединять людей и дробить, но и, 
напротив, собирать. Из чего появи-
лась концепция «Русской общины» 
как сетевой платформы, которая по-
зволяет найти единомышленников 
где бы то ни было. На принципе твое-
го базового отношения к русскому на-
роду в самом широком смысле этого 
слова, без «черепомерок» и всего 
остального. То есть если человек 
себя называет русским, он является 
частью русской общины автоматиче-
ски. 

Уже сейчас существует 150 чатов. 
Я свое выступление назвал так на-
укообразно: «Профилактика бытовой 
русофобии и правового нигилизма». 
Понятное дело, в какой среде. На 
основе, на опыте «Русской общи-
ны». «Русская община» создается 
не только для того, чтобы противо-
стоять миграционным вызовам, хотя, 
безусловно, это является одной из 
принципиальных, самых важных за-
дач, проблем, с которыми часто люди 
сталкиваются. Но это и просто, знае-
те, провести праздник во дворе.

У нас большое количество празд-
ников по всей стране. Люди просто 
выходят и блинами, и калачами уго-
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ПОЛЗУЧАЯ 
РЕВИЗИЯ 

ПРОШЛОГО

Валентин КАТАСОНОВ

О ревизии истории Второй мировой войны сказано и 
написано много. Ревизия началась с того момента, когда 
Запад объявил Советскому Союзу холодную войну, т.е. 
буквально через несколько месяцев после завершения 
Второй мировой.

Напомню, что закончилась она капитуляцией Японии 
2 сентября 1945 года. Примером ползучей ревизии исто-
рии Второй мировой войны могут служить высказыва-
ния Уинстона Черчилля. В годы войны этот британский 
политик и государственный деятель с благодарностью 
и даже восхищением оценивал роль Красной армии в 
борьбе с нацистской Германией и ее союзниками.

В декабре 1941 года, комментируя в палате общин 
контрнаступление советских войск под Москвой, Чер-
чилль отметил, что «русские солдаты и русский народ 
борются за каждую улицу, каждый дом, каждую пядь 
своей земли», им удалось «нанести чертовски силь-
ный удар, который почти не имеет аналогов в военной 
истории».

За несколько дней до упомянутого выступления в пар-
ламенте к «великому альянсу» присоединились США. 
Черчилль пересек Атлантику, где 26 декабря выступил 
в Вашингтоне на совместном заседании верхней и ниж-
ней палат конгресса. В своей речи перед американским 
истеблишментом он отметил, что «великолепная оборо-
на родной земли русскими армиями и русским народом 
нанесла системе нацистской тирании глубокие раны, 
которые будут гноиться и охватят огнем не только 
нацистское тело, но и нацистскую душу».

А вот его выступление в палате общин в начале ав-
густа 1944 года: «Кроме русской армии не было такой 
силы, которая могла бы переломить хребет гитле-
ровской военной машине».

Но вот наступил мир. Тональность оценок изменилась. 
В своих мемуарах «Вторая мировая война», увидевших 
свет в 1948 году, Черчилль уже более чем скромно опи-
сал успехи Красной армии. Он уже оценивал вклад в по-

беду СССР, с одной стороны, и его западных союзников 
(Англии, Франции, США), с другой стороны, как паритет-
ный (примерно одинаковый). Началась «ползучая» ре-
визия истории войны.

Кстати, советская историософия исходила из доста-
точно взвешенной оценки вклада разных стран в побе-
ду. Мы никогда не обнуляли вклад западных союзников. 
Наша точка зрения на этот счет была примерно такой: 
мы могли бы победить фашистскую Германию и в оди-
ночку, но ценой дополнительных человеческих жертв, а 
война закончилась бы позднее.

Российский историк Валентин Фалин высказался та-
ким образом: «При том, что политики часто занимали 
диаметрально противоположные позиции в отноше-
нии Второго фронта и совместных операций, сол-
даты честно выполняли свой долг. Именно благода-
ря сотрудничеству военных Запада и Востока война 
кончилась в мае 1945-го, а не затянулась на несколько 
лет».

Сегодня уже Запад полностью перевернул историю 
Второй мировой войны с ног на голову. Оказывается, 
это именно альянс Англии, Франции и США обеспечил 
победу над фашистским блоком. Мало того, некоторые 
историки на Западе доходят до того, что называют Со-
ветский Союз «агрессором» – таким же, как Германия. 
Не говоря о том, что СССР еще стал и «оккупантом», 
расширив свои границы. Не хочу даже цитировать по-
добную ложь.

Я не историк, а экономист, работающий преимуще-
ственно со статистикой. Попытаюсь восстановить с по-
мощью статистики правдивую картину Второй мировой 
войны с точки зрения цены войны и вклада в победу 
основных ее участников. Цена и вклад имеют два ос-
новных измерения: людские ресурсы и экономические 
ресурсы (издержки).

Приведу для начала количество мобилизованных на 
военную службу за годы войны в трех основных стра-
нах антигитлеровской коалиции (млн человек): Россия 
(СССР) – 34,48; Франция – 6,00; Англия – 5,90. И это 
при том, что для Франции и Англии война началась без 
малого на два года раньше, чем для Советского Союза.

Если отнести число мобилизованных к общей числен-
ности населения, то цифры по трем странам будут сле-
дующие (%): Россия (СССР) – 17,5; Франция – 14,5; Ан-
глия – 12,4. Как видим, из трех стран у Советского Союза 
была наибольшая мобилизация населения на войну как 
по абсолютной, так и относительной величине.

Примечательно, что большая часть мобилизованных 
во Франции и Англии в боевых действиях не участво-
вали, были в тылу и «резерве». А вот в России (СССР) 
в 1941–1945 гг. большая часть мобилизованных оказы-
вались в окопах на передовой. Союзники на Западном 
фронте вели позиционную войну, которая не требовала 
большого количества военнослужащих. Германия и ее 
союзники сосредоточили все основные силы на Восточ-

О цене нашей Победы в Великой Отечественной войне  
и о нашем вкладе в победу во Второй мировой
К вопросу о победителях: Во сколько обошелся  

разгром армий Гитлера Англии, Франции и СССР

Малый бизнес – там тоже с 250 за 7 
лет до 2400. То есть мы деградируем 
реально в микробизнес. Вот прогноз 
Павлова, что будет в 2030 году, если 
мы ничего не поменяем. У нас будет 
22 миллиона самозанятых, у нас бу-
дет 8 миллионов субъектов микро-
бизнеса. Да, все что-то друг другу 
продают там, ногти стригут, волосы. 
Ну, я стригся при Брежневе, смутно 
помню, но стригся. При Владимире 
Владимировиче вот 20 лет стригусь, 
и дальше буду стричься, нет про-
блем. Но будет ли у нас свой авто-
мобиль, будет ли у нас свой ледокол 
новый, будут ли у нас еще самолеты 
и так далее, это большой вопрос. Вот 
с такой экономикой, вот с такой. Да, 
это вот как раз планы по развитию са-
мозанятых и торможению экономики 
России. Это тоже все вопрос мигра-
ционной политики. Да, я вижу эконо-
мику России вот такой. Да, вот такой 
я ее вижу все-таки, куда надо идти к 
30-му году. 

Это вот Telegram-канал мой. Да, 
там сегодня статья эта будет выложе-
на. Ну и действительно, понимаете, 
Хрущев строил пятиэтажки, помните, 
вытаскивал там. Кто-то говорит, из 
землянок население вытаскивал, ну, 
в сельской местности. Последние 15 
лет массово строят человейники. Ну, 
одинаково в целом, подход одинако-
вый, да. Там из исконно русских реги-
онов, в первую очередь, люди выбы-
вают в Москву, Санкт-Петербург. При 
Хрущеве разрешили аборты. Именно 
при Хрущеве, в 1954 году, сняли за-
прет. У Сталина было 20 лет запрет 
на аборты. И рождаемость была 3 
миллиона человек, по-моему, в 1953 
году 3 миллиона. А потом через, по-
моему, лет 10 до 1,8 снизилось. Пря-
мо сейчас все то же самое, понима-
ете. 

И вот много, когда накладываешь 
историю, когда возвращаешься в 
нее, вспоминаешь, что было и что 
мы сделали в нулевые годы. Пото-
му что я называю нулевые годы, не 
нулевые, вот десятые годы. А нуле-
вые годы – как раз расцвет страны, 
после вот этого тотального падения 
в 90-е, мы как-то начали оживать. И 
рост экономики был 7%, и рождае-
мость пошла повышаться. И самое 
главное, люди видели свет в конце 
туннеля. Потому что для людей са-
мое главное что? Любовь, вера, на-
дежда и любовь. Если вы видите свет 
в конце туннеля, вы сегодня готовы 
преодолеть любые тяготы. А если вы 
не видите света в конце туннеля, вас 
уныние и печаль накрывает, так. И 
мы начинаем хуже работать, мы как 
бы и рожать не хотим. И лишний раз к 
стакану приложимся, так ведь. Будем 

сидеть в пабе, там пиво пить, воблой 
стучать и плакаться о тяжелой жизни. 
Поэтому надо менять образ жизни. И 
все мы способны сделать. Сделать 
это можно быстро. 

И я надеюсь, что в мае у нас бу-
дет новое правительство. Да, опять 
улыбки начинаются. Да, согласен, да, 
много раз мы на эти грабли уже на-
ступили. Да, вот ждем там каких-то 
изменений. Но я очень надеюсь, что 
сейчас наступил тот момент, когда 
мы как вот в 2000 году, начнем пере-
ламывать ситуацию. И вот это вот 
там следующее десятилетие будет 
нашим. Если мы ничего не сделаем, 
то, ну, без обид, у России будущего 
нет. Потому что количество геополи-
тических вызовов, что показывает 
демография, вот это тотальное паде-
ние, миграционные кризисы, не знаю, 
любые кризисы, любые военные 
угрозы, террористические угрозы, 
они будут только нарастать. Мы либо 
сплотимся и, ну, не то что выживем, 
будем нормально развиваться. 

И, наконец-то, здесь я с вами пол-
ностью согласен, Юрий Васильевич, 
нужна нормальная русская идея. Вот 
идея русского миллиарда, она мне 
очень нравится, потому что, когда мы 
говорим о безработице, слушайте, 
мы имеем фантастическую страну, 
самую большую, самую богатую. Мы 
когда берем таблицу Менделеева, 
так ведь, смотрим на Россию: ой, все 
есть. Вспоминаем Менделеева, что 
там должно жить 500 миллионов че-
ловек. Так неужели вот в этой стране, 
10 тысяч километров с запада на вос-
ток, мы не можем трудоустроить 150 
миллионов, а не сегодняшних 72? Да, 
конечно, можем. 

И я вот молодым людям говорю: 
друзья, чуть-чуть нормальной эко-
номической политики, и у вас будет 
и процветание, и благосостояние, и 
всегда будет работа. Ну, невозмож-
но в такой стране, повторяю, быть 
безработным. Ну, просто это надо… 
Только если какие-то силы условной 
пятой колонны совершают диверсию 
за диверсией. Несколько диверсий, 
я бы сказал. НДС подняли, самоза-
нятых ввели. Просто откровенные 
диверсии экономические. Все это 
мы пережили в 1992 году. Я прекрас-
но вспоминаю, когда в России ввели 
НДС 28%. Как экономику уничтожили 
в 1992 году? Ввели НДС 28%, кото-
рого не было еще в 1991-м. И все 
предприятия встали. Что делать-то, 
вообще? Страна развалилась, связи 
кооперационные рушатся. Еще НДС 
28% сверху. Доблестные американ-
ские советники… 

9 мая – святой день для всех рус-
ских граждан. Вот она великая идея. 

Сделать его выходным вообще на-
циональным. Вот как Ураза-Байрам у 
мусульман. Сделайте! Давайте мы не 
пойдем в торговые центры по магази-
нам. Ну ладно, какие-то продуктовые 
еще могут быть, аптеки какие-то. Но 
зачем магазинам обуви работать 9 
мая, в этот праздник? Нам есть чем 
позаниматься в этот день. 

Пасха – то же самое, Юрий Васи-
льевич. С удовольствием. 

Все это можно делать. Сократите 
время работы магазинов и сферы 
услуг на 30%, и нам не нужно будет 
1,5–2 миллиона мигрантов. А самое 
главное, что я еще не сказал, вот из 
этих 10 миллионов мигрантов 25% 
работают во внутренней экосистеме. 
В контуре. Сами обслуживают себя. 
Этнические кафе, этнические парик-
махерские, этнические магазины. 
Это несет какой-то плюс экономике 
страны? Никакого, действительно. 

Поэтому понятно, что мигранты 
нужны в целом. От них никуда не из-
бавишься. Это нормально. Но они 
должны работать в тех секторах, 
которые приносят пользу стране. А 
сегодня они несут стране огромный 
убыток. Он измеряется триллиона-
ми, триллионами, триллионами. Вот 
показали, 15 миллиардов вывезли 
долларов. Ребята, вывезли намного 
больше. Любой самолет, летящий в 
Душанбе или еще куда-то. В само-
лете каждый везет по 10 тысяч дол-
ларов, вывозит. Это из России можно 
вывозить без справки. Любой. 

Или челнок в Турцию летит. Все 
10 тысяч долларов официально, без 
справки. Десятки миллиардов вывоз-
ят. Мы когда ищем эту разницу в на-
шем торговом балансе, почему мы 
продали на 300 миллиардов, а заку-
пили на 200, а где же 100 миллиар-
дов? Вывезли. А потом завезли че-
моданами товар. Слава Богу, вчера 
с 1000 евро беспошлинный ввоз до 
200 опустили. В Китае ноль. Потому 
что китайцы защищают свой рынок. 
Идеология в Китае есть. И защита 
рынка есть. И все есть. А в России 
сделали какой-то дуршлаг. 

Плюс тотальная коррупция. ФТС, 
ФНС, МВД. Потому что действи-
тельно раздача паспортов. Все за-
рабатывают. Но есть ли у этих людей 
какие-то мысли о будущем? Самое 
страшное, что эти люди, их же учили 
в университетах... Университет МВД. 
Их же учили что защищать? Родину. 

Я предприниматель, казалось бы. 
Я должен вот так это жрать. Все себе. 
Но я веду другой образ жизни, потому 
что мне важно, какую страну я остав-
лю своим детям. У меня много детей. 
У меня 6 дочек. Мне очень важно, ка-
кую я страну им оставлю. 
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ном фронте (лозунг третьего рейха: Drang nach Osten 
– «Натиск на Восток»).

Первые три года войны Советский Союз, по существу, 
в одиночку сражался в Европе против основных сил 
фашистской Германии и ее союзников. В этот период 
войскам наших западных союзников противостояло в 
разные моменты лишь от 9 до 40 дивизий фашистского 
блока. А на советско-германском фронте тогда действо-
вали одновременно от 180 до 260 дивизий противника, в 
том числе от 140 до 200 дивизий фашистской Германии.

После войны было принято считать, что 70−80% по-
терь германские вооруженные силы понесли на Восточ-
ном фронте, по более новым данным историка Валенти-
на Фалина, эта доля достигает 93%.

Именно на Восточном фронте, в борьбе против СССР, 
в течение войны немецкие войска потеряли 507 диви-
зий, также были полностью разгромлены 100 дивизий 
союзников Германии.

Поэтому неудивительно, что прямые потери военнос-
лужащих у нас были несравненно выше, чем у ближай-
ших союзников по антифашистскому блоку.

Число убитых и пропавших без вести военнослужа-
щих Советского Союза, по разным оценкам, составило 
от 8,67 до 10,92 млн человек. От четвери до трети всех 
мобилизованных. А вот потери у наших европейских со-
юзников (млн человек): Англия – 0,29; Франция – 0,25. 
Итого: 0,54. Почти в 20 раз меньше, чем потери Совет-
ского Союза!

Еще более контрастная картина по 
потерям гражданского населения (млн 
человек): СССР – 17,93; Англия – 0,09; 
Франция – 0,41. Потери СССР больше, 
чем суммарные потери Англии и Фран-
ции, почти в 90 раз!

Наконец, приведу показатель суммар-
ных людских потерь – военнослужащих 
и гражданского населения (млн чело-
век): СССР – 26,0; Англия – 0,38; Фран-
ция – 0,66. Наши потери больше англо-
французских в 25 раз!

Вторая составляющая вклада стран 
в победу – финансовые и материаль-
ные затраты и издержки. В советской и 
постсоветской литературе многократно 
приводились цифры издержек, которые 
понесла наша страна в результате веро-
ломной агрессии фашистской Германии 
и оккупации части территории Советско-
го Союза.

Первоисточником многих таких цифр 
является книга Н. Вознесенского «Во-
енная экономика СССР в период От-
ечественной войны» (М.: Госполитиздат, 
1948). Автор книги – Николай Алексеевич 
Вознесенский (1903−1950) в 1938–1949 
гг. занимал пост председателя Госплана 
СССР. Лишний раз напомню некоторые 
цифры ущерба, которые мы понесли тог-
да. За годы войны на советской терри-
тории было разрушено 1710 городов и 
поселков городского типа и более 70 000 
сел и деревень, 32 000 промышленных 
предприятий, разгромлено 98 000 колхо-
зов, 1876 совхозов.

Указом Президиума Верховного Со-
вета СССР от 2 ноября 1942 года была 
учреждена Чрезвычайная государствен-
ная комиссия по установлению и рассле-

дованию злодеяний немецко-фашистских захватчиков и 
их сообщников и причиненного ими ущерба гражданам, 
колхозам, общественным организациям, государствен-
ным предприятиям и учреждениям СССР (ЧГК).

Согласно данным ЧГК, прямые материальные потери, 
понесенные СССР в войне 1941−1945 гг. в результате 
разрушений, повреждений и хищений имущества, по от-
дельным видам производственных объектов и средств 
производства составили:

Металлорежущие станки (ед.) – 175 тыс. 
Молоты и прессы (ед.) – 34 тыс. 
Врубовые машины (ед.) – 2,7 тыс. 
Отбойные молоты (ед.) – 15 тыс. 
Электростанции (мощность кВт) – 5 млн 
Доменные печи (ед.) – 62. 
Мартеновские печи (ед.) – 21. 
Ткацкие станки (ед.) – 45 тыс. 
Прядильные веретена (ед.) – 3 млн
А вот прямые потери производственной базы сельско-

го хозяйства:
Лошади (голов) – 7 млн 
Крупный рогатый скот (голов) – 17 млн
Свиньи (голов) – 20 млн
Козы и овцы (голов) – 27 млн
Тракторы (ед.) – 137 тыс. 
Комбайны (ед.) – 49 тыс.
Также в документах ЧГК содержится подробная ин-

формация по другим видам прямых потерь: в транспор-
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гальный бизнес, русские ребята. Но 
почему-то мигрантов и огромные 
магазины их не трогают. Они дей-
ствительно работают. Они этому по-
свящают все свое время. Хорошо 
это или плохо? Другой вопрос. Я за 
то, чтобы работали силовые органы, 
чтобы они выявляли. Я за правиль-
ную политику. 

То есть моя политика мигрантская: 
приехал, вот тебе месяц максимум, 
туристическая виза. Дальше ты обя-
зан устроиться на работу. Не самоза-
нятым, не в статусе каком-то ином, 
не теневая занятость. Ты обязан 
устроиться официально на работу. 
Тебя обязан проверять работода-
тель, служба безопасности. У меня в 
компании служба безопасности про-
веряет всех. Всех подрядчиков, всех 
водителей, всех продавцов, кого мы 
нанимаем. И даже если мы возьмем 
какого-то мигранта, мы его проверим 
до пятого колена, имея всю инфор-
мацию, понятно, законную. 

Поэтому действительно вот эти 
две темы, миграционная политика и 
демографическая, это не одна сес-
сия. Это можно форумы проводить, 
причем по каждой теме отдельные 
форумы. Это сотни выступающих 
можно слушать. Но в миграционной 
сфере я наведу порядок за три ме-
сяца. Он наводится щелчком паль-
ца. Повторюсь, это запретили, это 
запретили, это запретили, здесь за-
претили, здесь запретили, застави-
ли соблюдать закон. 

А вот в демографии, там, конечно, 
все в разы сложнее. Если мигран-
тов мы можем, без обид, допустим, 
кого-то выселить, просто собрали 
и депортировали или официально 
трудоустроили на какие-то проек-
ты инфраструктурные, собрали в 
какие-то трудовые городки, как это 
в Дубае делается. Есть опыт же ду-
байский, пожалуйста. Вот там бук-
вально одна страница, 10 пунктов. 
Все то же самое реализовал, а в 
демографии, конечно, все намного 
сложнее, Юрий Васильевич. Здесь, 
конечно, надо ломать голову. И вот 
чисто монетизацией этот вопрос не 
решишь. 

Но я могу сказать, что буквально в 
конце года еще хотели заложить не-
сколько диверсий. Я же уже начал 
с того, что наше налоговое законо-
дательство – это диверсия в целом. 
Да, одна огромная большая дивер-
сия. Последняя история – это само-
занятые. Так вот, в конце, по-моему, 
декабря «Опора России», ее лидер 
Калинин, по-моему, Александр, пред-
ложил право использовать режим 
самозанятых для всех граждан СНГ. 
То есть сейчас, допустим, самозаня-

тыми не могут быть узбеки. Вот они 
все гордятся этой… Я им говорю, что 
вы изменники Родины. Они говорят: 
мы гордимся этим, потому что мы вы-
полнили национальный проект МСП. 
У нас теперь там 30 миллионов чело-
век. Я говорю, вот 30 миллионов че-
ловек вы набрали. Только, извините 
меня, налогов вы собрали меньше. 
Доля в ВВП от МСП не выросла. Чем 
гордиться-то действительно? 

Да, и самое страшное, повторюсь, 
если бы, допустим, приняли три ре-
шения. Вот три решения. Разреше-
ние самозанятыми всем гражданам 
СНГ быть. И у нас уже узбеки там, 
все становятся самозанятыми. Даль-
ше поднимаем лимит самозанятым. 
И еще ключевой вопрос. И разреша-
ем самозанятым торговать любым 
товаром, а не только собственного 
производства. 

Кстати, на Wildberries, на Ozon сот-
ни тысяч самозанятых торгуют. Толь-
ко я не понимаю, как можно самому 
произвести, там еще и что-то прода-
вать, бизнес-процесс. А они хотят ле-
гально это сделать, то есть уровень 
контрабанды, контрафакта теневого 
бизнеса еще вырастет в разы. Пони-
маете, в разы. Мы окончательно свои 
вот исконные русские регионы про-
сто задушим. Мы просто выдавим от-
туда русских, из этого бизнеса. И ска-
жем: теперь в армию иди на контракт, 
воюй, там 200 тысяч тебе платят. 

Да, поэтому вот эти решения тоже 
хотели принимать. Поэтому я против 
абсолютно вот этого налогового ре-
жима самозанятых. Я против права 
работать мигрантов на любых льгот-
ных историях. Против. Надо жестко в 
экономике наводить порядок. 

Декриминализация трудовых от-
ношений. Достаточно снизить соци-
альные налоги до 12–15% и вывести 
людей из тени. Достаточно снизить 
НДС, и тогда будет справедливость. 
Вот мы любим говорить, у нас там 
сырьевые компании НДС не платят, 
когда вывозят сырье. Так они еще за-
читывают НДС здесь. Снизьте НДС 
для производителей товаров народ-
ного потребления здесь, а наши ком-
пании, вот крупные сырьевые, они 
будут меньше зачитывать. Мы уже в 
бюджете нашли копеечку. Но почему-
то у нас принимаются абсолютно ди-
версии, ну, диверсии решения. Китай 
опустил НДС с 16 до 13% в 2019 году. 
Что в России сделали? Подняли НДС. 
Для чего? Подняли коррупционную 
маржу. Ударили в первую очередь по 
кому? По производственным пред-
приятиям, потому что сфера услуг, 
торговля, она как была в тени мно-
гие, так и остаются в тени. Да, а еще 
им добавили самозанятых. Самоза-

нятые же не могут идти на производ-
ство. Все самозанятые куда пошли? 
В торговлю. Мы развили сектор услуг, 
онлайн-торговля бурно за 10 лет вы-
росла просто, ну, космическая он-
лайн-торговля. И вместо изменения 
структуры нашей экономики, вместо 
развития производства мы просто 
получили избыточную конкуренцию в 
торговле и услугах. 

Так вот, вопрос: сколько у нас ми-
грантов? Допустим, 10 миллионов 
человек. Я задаю вопрос: а сколько 
из них действительно создают до-
бавленную стоимость, нужную стра-
не? Сколько из этих 10 миллионов, 
не знаю, дети, жены сидящие дома, 
там, 2 миллиона человек? Ну, воз-
можно, я не знаю. Сколько из этих 
мигрантов людей, работающих в те-
невом секторе? Миллион-два? Ну, не 
знаю, сколько человек. Сколько из 
них продают наркотики? Мы постоян-
но ловим, вот граждане Узбекистана, 
Таджикистана, чего-то закладки, где-
то там в клумбе кто-то копается. Вот 
вопрос: сколько? А сколько из них 
работает в секторе торговли и услуг? 
А сколько из них работает на произ-
водстве и создает добавленную сто-
имость? И когда я вот эти все цифры 
складываю, когда я туда накладываю 
сверху расходы нашего бюджета на 
мигрантов, включая материнский ка-
питал, там, паспорта, их обслужива-
ние, документы различные, материн-
ские, образование, здравоохранение, 
потому что мигрант, повторюсь, это 
еще и мы убиваем образование, ведь 
действительно, если в школе в клас-
се 20 русских и 5 плохо говорящих 
мигрантов, то бедная учительница 
что делает? Нет, она не их учит, она 
говорит: я пошла в самозанятые. Я 
лучше дам 3 урока одному ребенку, 
заработаю свои 5000 рублей, чем я 
буду вот здесь сидеть в этом зале, 
иметь какие-то проблемы с родите-
лями мигрантов, с диаспорой, иметь 
проблемы с родителями детей. На 
нее там наезжает завуч, директор, 
РОНО, куча отчетности. Мы потихо-
нечку губим и свою систему образо-
вания, понимаете? Все в самозаня-
тые, самозанятые, самозанятые и так 
далее. Поэтому все вопросы сейчас к 
правительству. Я вот сегодня напи-
сал статью у себя в Telegram-канале. 
Называется статья «Хрущевщина на-
шего времени». Я начал копаться в 
истории, я сравнивал 1964 год, прав-
ление Хрущева. 

Вот наша экономика, видите, как 
она развивается. Вот так наша эко-
номика выглядит сейчас, 9 миллио-
нов самозанятых, это на конец года 
было. Да, компаний среднего бизне-
са почти нет. 
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«Советская Россия» продол-
жает публиковать выступле-
ния участников Московского 
экономического форума. Ра-
нее на страницах газеты вы-
сказались академик Роберт 
Нигматулин, депутат Госду-
мы Оксана Дмитриева, за-
служенная артистка России 
Мария Шукшина, академик 
Сергей Глазьев. Отдельной 
темой на форуме прозвуча-
ла проблема демографии и 
миграции. Слово участникам 
этой дискуссии.

Андрей Павлов: Меня зовут Пав-
лов Андрей Васильевич. Я предпри-
ниматель, поэтому на все вопросы, 
которые будут сегодня поставлены, 
у меня свой предпринимательский 
взгляд. И он зачастую в корне отли-
чается от подхода чиновников, депу-
татов, различных госслужащих и так 
далее. Я стараюсь эти вопросы из-
учать очень глубоко, копая как пред-
приниматель.

Мой бизнес – это производство и 
продажа обуви. Это очень сложный 
бизнес, рыночный бизнес. Веду его 
30 лет. На этом рынке выжить было 
катастрофически сложно. Опыт этого 
бизнеса, его преломление произошло 
у меня и на все остальные вопросы, 
которые я уже 10 лет обсуждаю как 
общественный деятель. Наверное, 
печально. Предприниматель должен 
больше заниматься бизнесом, а я 
больше занимаюсь общественной 
деятельностью. Вопрос мигрантов, 
миграционной политики, вопрос де-
мографии – это вопрос справедли-
вости. Есть ли в России справедли-
вость за последние 30 лет? Видим ли 
мы ее? Я считаю, что не видим. Эти 
вопросы вплотную соприкасаются с 
экономикой.

(Предлагает для дискуссии «по-
звать на сцену» Гребенюка Алексан-
дра Александровича, заместителя 
директора по научной работе Выс-
шей школы современных социаль-
ных наук МГУ имени Ломоносова.)

Александр Гребенюк: Во-первых, 
большое спасибо за возможность 
выступить. Тема демографии и ми-
грации в одной сессии – сложнейших 
темы.

Трудовая миграция – наверное, 
один из самых сложных социальных 
процессов, социально-политических 
на сегодняшний день процессов для 
понимания, для обсуждения. Разные 
точки зрения, разные позиции. И мы 
уже какое-то длительное время на-
ходимся в таком состоянии рефор-
мирования подходов к управлению 
миграцией. В этом мы находим-
ся, наверное, по большому счету с 
2006–2007 года. И вот в этом что-то 
принимается, от чего-то мы отказы-
ваемся, к чему-то мы приходим. Но 
год от года не меняется самое глав-
ное. Очень высокая теневая состав-
ляющая. Огромное количество не-
легальных мигрантов. Проблемы со 
знанием русского языка и адаптации. 
Я уж не говорю об интеграции в рос-
сийское общество. 

Проблем очень много. Как вы зна-
ете, буквально несколько дней как 
снова инициирована новая веха в 
нашем миграционном законодатель-
стве. Подготовлен законопроект, он 
внесен. Там есть вещи, о которых мы 
говорим с 2013 года, есть вещи, о ко-
торых – допустим, цифровизация – с 
2018 года. Экспертное сообщество 
твердит, что эту сферу однозначно 
нужно цифровизовывать, однознач-
но, нужен учет; однозначно, нужен 
контроль, причем сделать это не так 
сложно. 

В концепции миграционной поли-
тики 2018 года примерно треть была 
посвящена именно цифровизации, 
но пять лет это не двигалось. И вот 
сейчас мы видим, как целый ряд 
очень правильных, по нашему мне-
нию, законодательных инициатив 
ушли в парламент. Посмотрим мы на 
выходе, что будет, но опять же, все, 
что связано с контролем, все, что 
связано с цифровизацией, ужесточе-
нием определенных требований, мы 
однозначно поддерживаем. 

Теперь, если позволите, я немнож-
ко по слайдам пройдусь. Во-первых, 
вот некоторые данные. В России 
в 2022 году на миграционный учет 
было поставлено 16,10 миллиона че-
ловек, из них 11 миллионов, ну поч-
ти 12 миллионов, указали трудовую 
деятельность. Это факты постановки 
на учет. В реальности, если пересчи-
тать, то практически все эти там 17 
миллионов в той или иной степени, 
ну пускай 15 из них, это въезд с ра-
бочими целями. Эксперты, да и со-
трудники МВД, говорят о том, что для 
фактического пересчета въезда лю-
дей, а мы, представляете, находимся 
пока в такой парадигме, нужно где-то 
на два либо на два с половиной де-
лить. Это первое. 

Второй момент. Условно в России 
где-то 7–8 миллионов иностранных 
мигрантов. Это мы о потоке говорим. 
Мигранты различных категорий по-
стоянно перемещаются внутри раз-
личных статусов. Въезжают, выезжа-
ют, доходят до вида на жительство, 
потом снова уходят в какой-то дру-
гой статус. Учебные мигранты так-
же перемещаются. Вот это сфера, в 
которую идет постоянно социальная 
динамика. С очень высоким неле-
гальным компонентом. Это вот нужно 
понимать. 

Вот смотрите. Оформлено 2 мил-
лиона патентов и 95 тысяч разре-
шений на работу. А у нас примерно 
8 миллионов находятся. Патентов, 
обратите внимание, сколько. Да, у 
нас есть мигранты ЕАЭС, которым 
не нужно оформляться, но их огра-
ниченное количество. Вот отсюда мы 
получаем: примерно 2 миллиона у 
нас находится в нелегальном стату-
се. Цифра огромная. 

И последнее. Иностранными ра-
ботниками было переведено 15,2 
миллиарда долларов в 2021 году за 
рубеж в виде денежных переводов. 

Это последняя статистика, которую 
я могу показать. Для чего-то управле-
ние по миграции МВД закрыло дан-
ные по 2023 году. То есть теперь мы 
с вами, экспертное сообщество, не 
знаем. Очень была хорошая показа-
тельная статистика на сайте МВД, но 
теперь ее нет. Теперь даже вот эти 
данные невозможно будет получить 
по запросу. Экспертное сообщество 
потеряло еще один инструмент ана-
лиза, то есть получение первичных 
данных о трудовой миграции. 

Насколько эти выводы верны о 
численности? Вот наша одна из мо-
делей, которую мы считали в 2019 
году, в зависимости от денежных 
переводов, сколько у нас трудовых 
мигрантов. Если мы не будем брать 
учет, а только остановимся на тех 
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щают всех желающих. Просто потому 
что сейчас Масленица. Или вот мы 
сейчас готовимся, у нас будет пас-
хальное гуляние тоже, потому что 
так было принято. Переехав в город, 
мы свои традиции национальные во 
многом потеряли. Мы не умеем тан-
цевать, мы не умеем петь по-русски, 
мы одеты.... Вот у нас только дорогой 
друг пришел в косоворотке, Роман 
Юнеман. Все остальные, кто русский, 
в основном одеты вполне себе по-
европейски, в том числе и ваш покор-
ный слуга. Это тоже дань времени, 
к сожалению. И вот мы, создав эти 
чаты, получили доступ к огромной 
практической выборке проблем, с ко-
торыми сталкивается человек, отно-
сящий себя к русской культуре. Это в 
первую очередь взаимоотношения с 
теми или иными этническими группа-
ми. Ну то есть – от обхамили в мага-
зине маму до приставали к жене, или 
у сына проблемы в школе. И что-то 
уже более системное, когда выясня-
ется, что какой-то сегмент бизнеса, 
индустрии в том или ином городе 
или регионе вдруг оказывается пол-
ностью под контролем диаспоры. И 
чтобы туда зайти, нужно уже даже не 
в администрацию или органы зано-
сить, а идти в местную чайхану. И вот 
в этой местной чайхане с сидящим 
там добрым и улыбчивым человеком 
о чем-то договариваться. В услов-
ном маленьком уездном городке где-
нибудь под Рязанью. Ну то есть такое 
вполне себе архетипическое начало 
XIV века в нашей истории. 

Мы просто так собираемся, просто 
встречаемся. Это Николо-Греческий 
монастырь, «Русская община». Мы 
просто сходили помолиться вместе. 
Те, кто захотел. В Москве у нас уже 
суммарно несколько десятков тысяч 
человек активных. Это те, кто, грубо 
говоря, в воскресенье утром встал 
и пришел по первому зову. Это про-
водится регулярно. И такого рода 
встречи опять же в рамках «Русской 
традиции». Где еще русскому чело-
веку встретиться, как не в воскре-
сенье в храме с единомышленни-
ками. Мы это регулярно проводим. 
И это действительно дает силы. И 
вот это ощущение общинного духа, 
а у нас уже, если вы зайдете в Tele-
gram-канал «Русской общины», все 
поделено, там даже Москва по се-
верному, восточному, южному и так 
далее округам. 

Андрей Павлов: Андрей, можно 
комментарий?.. Чуть-чуть перебью. 
Я в принципе долгие годы говорю, 
что только изменение потребитель-
ского поведения может спасти рус-
ский народ. Действительно, в вос-
кресенье надо пойти и помолиться 

в храм. В воскресенье надо позани-
маться с детьми. А наша модель по-
требительского поведения: суббота, 
воскресенье – это самые торговые 
дни, поэтому родители куда идут в 
воскресенье? В торговый центр. Мно-
гие идут за прилавки, именно как ра-
ботники торговых центров. Рынков, 
автосалонов, я не знаю, вся сфера 
торговли и услуг. 

И вот если мы вернемся к нашим 
братьям из мусульманских регионов, 
я всегда привожу такой пример. Сей-
час будет Пасха, у нас сейчас будет 
пасхальное гуляние. Где-то в Пасху 
будут закрыты торговые центры, ма-
газины и так далее? Нет. Все будут 
работать. А вот на Ураза-Байрам или 
на Курбан-Байрам, в Ингушетии, в 
Дагестане, в Чечне, три дня закры-
ты все магазины, потому что это и 
есть сохранение семейных ценно-
стей, духовных ценностей, культур-
ных ценностей. Потому что вот этот 
праздник, три дня, это встречаться 
с семьей, с друзьями, ехать к себе в 
какое-то свое селение из большого 
города. Вот вам традиция. А у нас та-
ких традиций нет. 

Андрей Афанасьев: Я вспомнил 
книгу Павла Алеппского как раз про 
путешествия по России. В первые 
три дня Великого Поста все лавки в 
Москве были закрыты вообще, пото-
му что стыдно в первые четыре дня 
Великого Поста, когда читается канон 
Андрея Критского, вообще стыдно 
чем-то другим заниматься, кроме как 
молиться. С точки зрения русского 
человека из века семнадцатого.

Я тут сделал небольшую выборку. 
О чем я хочу рассказать? Как специ-
алист по коммуникациям, как журна-
лист. Я хочу рассказать про дискурс, 
который формируется в мигрантских 
сообществах, в мигрантских общи-
нах. И лично я бы выделил два ос-
новных, самых принципиальных век-
тора. Первое – это русофобия. То 
есть людей всеми способами, с по-
мощью самых различных медийных 
технологий настраивают против госу-
дарствообразующего народа, против 
русских людей. Это не значит, что все 
вбирают в себя эту русофобию. Ни 
в коем случае. Есть замечательные 
люди, которые сопротивляются, об-
ладают гораздо более высоким уров-
нем, иммунитетом для того, чтобы не 
вобрать это в себя. Но безусловно, 
люди с более низким уровнем обра-
зования, отсутствием критического 
мышления все это вбирают в себя 
как истину и нормальное поведение. 

И вот в молодежной среде, в мо-
лодежных субкультурах, у условных 
абу-бандитов, так их назовем, кото-
рые в молодежной среде мигрант-

ской, – у них есть своя субкультура, 
свои лидеры мнения, очень популяр-
ные ролики, например, публичного 
унижения ребят титульной нации, 
которые очень широко и вирусно рас-
ходятся в социальных сетях. Вот не-
давний случай в Петербурге. 

(Просмотр видеоролика)
То есть смотрите, что происходит. 

Какая драматургия. Человек под-
ходит к парню. Другой, друг, снима-
ет. И он его достаточно хорошими 
поставленными ударами кладет на 
лопатки. Вот он Джахангир, мы его 
нашли. Им уже занимаются сейчас 
органы. Парню 18–19 лет. Понятное 
дело, что это просто хулиган. И мы 
знаем, что хулиганить могут разные 
люди. Но сама технология публично-
го унижения другого… Он же не подо-
шел к своему и никогда не подойдет. 
Он подошел именно к представите-
лю другой национальности для того, 
чтобы таким образом показать свое 
доминирующее положение. И все в 
социальных сетях подростки, дети 
видят это и делают соответствующие 
выводы. То есть это не что иное, как 
способ запугивания. То есть через 
смерть, через насилие попытка за-
пугать… 

Таких эпизодов десятки и сотни… 
15–16-летние при честном, откровен-
ном разговоре вам это подтвердят. 
TikTok, Telegram, в меньшей степени 
ВКонтакте кишмя кишат такого рода 
контентом. Есть группы стотысячные, 
многомиллионные, где вот это как 
бы тиражируется. И поверьте мне, в 
роли унижающего там всегда нерус-
ский, а в роли унижаемого в 99% слу-
чаев там всегда русский. Как говорит 
один известный ведущий: «Совпаде-
ние? Не думаю». 

Еще один эпизод. Тут уже с вовле-
чением взрослых. То есть я специ-
ально отобрал несколько эпизодов. 
Отсылаю за всем объемом в наш 
Telegram-канал, который так и назы-
вается «Русская община ZOV». Там 
примерно 270 тысяч подписчиков. 
Просто вбивайте «Русская община» 
в поиске, все найдете. Отсылаю еще 
к одной истории. Что произошло? 
Мальчик русский, 11 лет, просто хо-
чет общаться со своей узбекской 
одноклассницей. Максимально мир-
но. Вот тут есть переписка, кто ви-
дит, там просто с другой девочкой, 
говорит: «Скажи Анисе, чтобы она 
пришла в школу, пожалуйста». Ну то 
есть, возможно, это начало какого-то 
там первого почти платонического 
чувства. Но тут точно речь не идет ни 
о чем предосудительном с точки зре-
ния любой традиционной религии. 

Узнав об этом, родители девочки 
вышли на самого 11-летнего, я это 
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Капитализация Rheinmetall 
выросла на 138% с начала во-
енной операции Израиля про-
тив сектора Газа, что оказалось 
самым быстрым темпом среди 
топ-40 крупнейших публичных 
военно-промышленных корпо-
раций стран ОЭСР, по которым 
«Равенство» собрало данные. 
Если 6 октября она была $10,7 
млрд, то 6 мая – $25,4 млрд.

Эта же корпорация оказалась 
лидером по приросту с начала 
2022 г. Тогда ее стоимость была 
$3,9 млрд, т.е. рост с тех пор 
был на 547%.

Общая капитализация топ-40 
корпораций западного ВПК до-
стигла $962 млрд, что было на 
26% ($198 млрд) больше, чем 
накануне войны в секторе Газа 
и на 39% больше, чем в начале 
2022 г.

Самые быстрорастущие воен-
но-промышленные корпорации 
Запада:

капитализация, $млрд (ди-
намика с начала октября 
2023 г., %)

1. DE Rheinmetall – 25,4 
(+138%)

2. KR Hanwha Aerospace – 7,9 
(+115%)

3. KR LIG Nex1 – 2,7 (+96%)

4. NO Kongsberg – 13,3 (+90%)
5.  US AeroVironment – 5,1 

(+83%)
6. IT Leonardo – 13,9 (+77%)
7. SE Saab – 10,9 (+75%)
8. DE Hensoldt – 4,8 (+72%)
9. US Leidos – 19,3 (+54%)
10. US TransDigm – 72,4 (+54%)
Топ-40 корпораций – 962 

(+26%)
В апреле в международный 

суд ООН подали иск против Гер-
мании, обвинив ее в нарушении 
конвенции о геноциде в связи с 
поставками вооружения Израи-
лю. Иск подала Никарагуа, суд 
не стал вводить ограничения, 
хотя и не закрыл дело полно-
стью.

Берлин считает военные по-
ставки для ЦАХАЛ приоритетом. 
Германия несет особую ответ-
ственность за существование 
Израиля из-за холокоста, заяв-
лял канцлер Олаф Шольц.

Немецкий ВПК более 2 лет 
активно зарабатывает и на по-
ставках Киеву, что достигли у 
него 10 млрд евро. В феврале 
канцлер Германии и президент 
Украины Владимир Зеленский 
заключили соглашение о гаран-
тиях безопасности. На Украину 
идет, в частности, такая про-

дукция Rheinmetall, как танки 
Leopard, САУ M109 и PzH 2000, 
ЗСУ Gepard, Skynex и SIDAM 
25, БМП Marder, минометы 120 
Krh/40, кассетные снаряды 
SMArt 155 и пр.

Именно у директора Rheinmetall 
Армина Паппергера левые ак-
тивисты сожгли летний домик в 
Нижней Саксонии на прошлой 
неделе, писал Bild. Они опублико-
вали в Сети заявление, в котором 
обвинили Rheinmetall в огромных 
прибылях из-за поставок воору-
жения на Украину. «Rheinmetall 
планирует, производит и уби-
вает не только в национальном 
масштабе», – говорилось в заяв-
лении.

А вот активно проседает в по-
следнее время Boeing. Его сто-
имость снизилась со $158 млрд 
в начале года до $110 млрд, или 
на 31%. Среди проблем нехват-
ка теплообменников для само-
летов из-за санкций против Рос-
сии, писала WSJ.

Лидером по капитализации 
сейчас является американская 
Raytheon Technologies ($136 
млрд), стоимость которой при-
бавила 33% с начала операции 
Израиля.

ИА «Равенство»

Немецкий  
Rheinmetall  
оказался самой  
быстрорастущей  
военной  
корпорацией  
Запада
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те, экономической инфраструктуре, жилищном фонде и 
др.

Наши общие материальные потери складывались из 
прямых потерь и непрямых (косвенных) потерь. Среди 
последних, в первую очередь, следует выделить потери 
в производстве многих видов продукции. Они оценива-
ются как объем недополученной за год продукции. За 
базу взят годовой объем производства в 1940 году. По 
отдельным видам продукции потери составили:

Каменный уголь – 307 млн т 
Электроэнергия – 72 млрд кВтч 
Сталь – 38 млн т 
Алюминий – 136 тыс. т 
Металлорежущие станки – 90 тыс. шт. 
Сахар – 63 млн ц 
Зерно – 11 млрд пудов
Картофель – 1.922 млн ц
Мясо – 68 млн ц
Молоко – 567 млн ц
Государственная комиссия дала стоимостную оцен-

ку отдельных видов ущерба и установила, что матери-
альный ущерб составил около 30% национального бо-
гатства Советского Союза, а в районах, подвергшихся 
оккупации, – около двух третей. В целом материальные 
потери Советского Союза оцениваются суммой около 2,6 
трлн рублей. Для сравнения: национальное богатство 
Великобритании уменьшилось лишь на 0,8%, Франции 
– на 1,5%. Уже не приходится говорить о значительном 
росте национального богатства США, которые выступа-
ли в войне на стороне антифашистского блока.

В свое время я делал собственные оценки экономиче-
ских издержек главных стран, участвовавших во Второй 
мировой войне. Вот оценки прямых бюджетных военных 
расходов главных участников (млрд долл.): 

СССР – 357; 
Англия – 120; 
Франция – 15; 
Германия – 272 (отмечу: здесь и ниже оценки в дол-

ларах 1938 года).
А вот оценки прямого ущерба в виде разрушений, 

уничтожений и хищений имущества (млрд долл.): 

СССР – 128; 
Англия – 6,8; 
Франция – 21,5; 
Германия – 48
Суммарные прямые экономические потери (бюджет-

ные военные расходы плюс утрата имущества) состави-
ли (млрд долл.): 

СССР – 485; 
Англия – 126,8; 
Франция – 36,5; 
Германия – 320
Как видим, суммарные прямые экономические потери 

Советского Союза оказались почти в три раза выше, чем 
у Англии и Франции, вместе взятых. Между тем именно 
эти две европейские страны сегодня возглавляют новый 
Drang nach Osten. Беззастенчиво переписывая в угоду 
этому историю Второй мировой.

Думаю, что приведенные цифры лишний раз под-
тверждают, что именно благодаря Советскому Союзу 
была одержана решительная победа над фашистской 
Германией и ее союзниками. Мы празднуем 9 мая День 
Победы в Великой Отечественной войне. Но мы не 
должны забывать, что мы также победители и во всей 
Второй мировой войне.

В заключение опять обращусь к Черчиллю, который 
до окончания войны трезво и объективно оценивал 
роль СССР в войне и победе над фашистским альян-
сом. В письме И. Сталину от 23 февраля 1945 года 
У. Черчилль писал: «Красная Армия празднует свою 
двадцать седьмую годовщину с триумфом, который 
…решил участь германского милитаризма. Будущие 
поколения признают свой долг перед Красной Армией 
так же безоговорочно, как это делаем мы, дожившие 
до того, чтобы быть свидетелями этих великолеп-
ных достижений».

Увы, Запад забыл о своем долге перед нашей стра-
ной, занимаясь откровенной фальсификацией истории. 
Главное, чтобы мы, граждане России, знали и помнили 
настоящую историю войны. Это будет залогом того, что 
мы сможем победить в том противостоянии с Западом, 
которое стремительно нарастает на наших глазах.
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подчеркну, мальчика. Вот что говори-
ла мама, потом там будет еще папа. 

Женский голос из ролика: Еще раз 
про Анису напишешь, неважно кому, 
я Анисы мама. Еще раз напишешь, 
чтоб Аниса пришла в школу или чего, 
я тебе волосы содру один за другим. 
Хорошо? Мою дочку – вообще в рот 
не бери имя. Ты понял меня или нет? 
Папа Анисы скажи, тебе не поздоро-
вится. У нас наших девочек нельзя 
трогать. Надеюсь, ты меня понял. 
Все. Не пиши про мою дочку вообще 
ничего. Никому. Понял? 

Мужской голос из ролика: Слу-
шай ты сюда, еще раз ты позвонишь 
Анисе или ты что-то будешь просить, 
я тебе, блин, закопаю. Тебе надо ре-
шать свои проблемы, хорошо? Ни 
разу чтобы тебе ни Аниса, ни мама 
Анисы чтобы тебе не звонила. По-
нял? Сука. 

Андрей Афанасьев: (Рассказал 
про другой случай, как старше-
классник-мигрант унижал на камеру 
русских детей) В общем… «Русская 
община Новопеределкино» пришла 
в эту школу. Просто взрослые, нор-
мальные, никакие не экстремисты, 
не бойцы, просто отцы, мужики… 
Пришли в школу и говорят: «Слу-
шайте, что у вас тут происходит?» – 
«А что у нас тут происходит?» – «А 
вот, господин директор, заявление в 
Следственный комитет, а вот давайте 
сюда этого мальчика и вызывайте его 
родителей». То есть никто, как вот эти 
представители узбекской диаспоры, 
ребенка не пугал. Поговорили с его 
родителями, вот дядя хотя бы на ка-
меру принес извинения. Я думаю, что 
после этого с ребенком будет прове-
дена какая-то профилактическая бе-
седа, потому что никто не хочет изви-
няться на камеру за своего ребенка. 
Это никому не будет приятно. 

То есть мы живем в соцмедийном 
мире. И рассказывая о таких истори-
ях, мы на самом деле, «Русская общи-
на», занимаемся их профилактикой. 
Мы ни в коем случае не сеем никакую 
вражду и ненависть. Я специально 
подобрал эпизоды с представителями 
разных диаспор. Таджики, узбеки, ар-
мяне. Это Средняя Азия, это Кавказ, 
там мусульмане, здесь христиане. О 
чем это говорит? О том, что в целом в 
среде приезжих формируется опреде-
ленный дискурс…

Просто сейчас в мигрантской сре-
де, особенно в среде молодежи и 
детей, формируется субкультура, 
основывающаяся на принципах ру-
софобии и правового нигилизма. И 
если мы это так же на уровне детства 
и юношества не будем профилакти-
ровать, мы пожнем бурю через 10–15 
лет, не дай нам Бог.

Андрей Павлов: Следующее сло-
во у нас тоже на тему мигрантов. 
Юнеман Роман Александрович, гла-
ва общественно-политического дви-
жения «Общество. Будущее». У него 
интересный опыт, он пожил в Герма-
нии. Он расскажет, как это произошло 
в Германии. Потому что я прекрасно 
помню Германию 20 с лишним лет 
назад. Это была прекрасная страна. 
Ты приезжаешь, немецкий порядок 
был во всем. Чистота, красота. Было 
приятно приезжать. Еще до ковида 
ездил в ряд городов… 

Роман Юнеман с грустью поде-
лился своими наблюдениями за же-
стокой эволюцией Германии за по-
следние десятилетия и пришел к 
заключению.  

– Немцы очень долго метались, 
они не понимали, чего они хотят. Ин-
тегрировать их (мигрантов), не инте-
грировать. Заметьте, мы то же самое 
делаем сейчас. Мы не можем понять, 
мы то ли хотим им раздать паспорта, 
то ли не хотим, то ли мы хотим, чтобы 
они уехали, то ли чтобы не уехали. 
Но по итогу могу сказать так, что нем-
цы 20 лет пытаются интегрировать 
мигрантов, у них это не получается. И 
они этот выбор в пользу интеграции 
просто сделали, в том числе, слиш-
ком поздно, когда мигрантов уже 
было очень много. 

Почему так получилось? Во-
первых, они фиксировались на эко-
номическом развитии. То есть все и 
вся их риторика о том, что экономика 
превыше всего. Экономика, экономи-
ка, экономика… И приоритет средне-
срочных целей над долгосрочными. 
То есть думалось о том, как нам пен-
сионеров кормить, как нам промыш-
ленность поднимать, но не думалось 
о том, как это повлияет на развитие 
страны долгосрочно. И этому по-
способствовал немецкий крупный 
бизнес, который, собственно говоря, 
изначально, когда турок привозили 
на 2 года, именно он пролоббировал 
отмену этого 2-годичного запрета. 
Для того чтобы они там оставались 
и ассимилировались. И, собственно, 
дальше, конечно, сложилась еще и 
либеральная догматика о том, что 
нам необходимо любой ценой инте-
грировать мигрантов. Но одновре-
менно с этим закрытость немецкого 
общества. Оно очень сильно касто-
вое. И единицы тех же турок доби-
лись чего-то успешного в Германии. 
То есть они одновременно людей пы-
таются интегрировать, но вырасти и 
подняться им не дают. И получается 
гремучая смесь. 

И вот что нам делать: давайте вы-
учим немецкие уроки, давайте не 
будем повторять их ошибки. Потому 

что сейчас, к сожалению, мы идем 
по этому пути, но я уверен, что раз 
мы начали раньше об этом дискути-
ровать, мы свернем на правильную 
дорожку.

Андрей Павлов: Если мы уму-
дримся перетянуть русскоязычное 
население мигрантов из Украины, 
Беларуси, России, из Германии назад 
вернуть в Россию, то у нас, конечно, 
будет большой плюс. Да, у нас будет 
большой плюс, но в Германии будет 
дальнейшая исламизация, поэтому 
Германии смерть. 

Юрий Крупнов: Вы знаете, я 
очень благодарен всем выступаю-
щим. Я наконец-то понял, в чем все 
наши проблемы. Они в мигрантах, 
понимаете? И наконец-то теперь я 
поеду домой сегодня со спокойной 
совестью… А те страдальцы, кото-
рые крышуют мигрантов, которые на 
улице проверяют цифровые паспор-
та и вдруг пропускают кого надо, те 
страдальцы, которые организуют 
государственную миграционную по-
литику, они ни при чем. Они стра-
дальцы. Вместе со своими детьми. 
Понимаете?.. 

И понятно, почему сегодня пошел 
вот такой замечательный и очень до-
ходчивый до детей, до слабоумных, 
до кого угодно, тезис о том, что во 
всем виноваты мигранты. Потому 
что в 2005 году, можете посмотреть, 
у меня была такая публикация, что 
против России запускают спецопе-
рацию «Мигранты спасут Россию». 
Потому что там было написано, что 
мигранты демографию поднимут, эко-
номику поднимут. Я все нулевые, де-
сятые сражался с мигрантским лоб-
би, очень хорошо проплачиваемым 
на западные гранты и на российский 
бюджет. И это мне было понятно. Это 
действительно, ну, в общем, все всё 
понимают, кто отслеживает. 

Но сейчас, обратите внимание, но-
вая тема, классная. То есть за 20 лет 
ситуацию довели до действительно 
бытового ужаса. И теперь опять на-
правляют, теперь против мигрантов. 
Все, бей мигрантов, спасай Россию, 
и все будет зашибись. Вот суть того, 
что мы говорили, понимаете? И, на 
мой взгляд, это ужасно. Потому что 
мы вместо анализа серьезного, что 
происходит со страной и где мы на-
ходимся, мы вообще что делаем? 
Вот если послушать господина Афа-
насьева, вот присмотритесь. Под 
словами «Русская община», «я рус-
ский», там Шаман сейчас выйдет, 
что он говорит-то? Мы должны как 
мигранты жить. Нам надо, наконец, 
создать общности, как у них. Этно-
диаспоры везде, по всей стране. То 
есть господин Афанасьев, если вы 
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послушаете его внимательно, потом 
посмотрите, будет ролик вывешен… 
господин Афанасьев рассказывает, 
как в чужой стране организовать не-
кую ризомную ткань, которая защи-
тит этих самых несчастных русских. 
В своей стране, вы понимаете?.. И 
говорит: самое главное, что у ми-
грантов этих есть, – это русофобство. 
Говорит он, рассказывая о мигранто-
фобстве. А мы должны мигрантофоб-
ствовать или мы станем настоящими 
мигрантами в своей стране. То есть 
вот я прошу в это вдуматься, это 
очень важно. 

И вот для меня господин Афана-
сьев, например, он для меня враг 
России и враг русских, понимаете? И 
я, слава Богу, и по фамилии, и по все-
му остальному уж русский точно там, 
без всяких вопросов. И могу от рус-
ских сказать: идите вы подальше, то-
варищ Афанасьев и прочие, которые 
вместо того, чтобы ставить и решать 
проблемы страны, меня загоняют в 
то, чтобы я начинал… Там одни го-
ворят: в вагончике живи, как мигрант. 
А другие: диаспору создай свою на 
территории своей родной Москвы, 
как мигрант, и так далее. Я в этом 
смысле, я русский, понимаете? И у 
меня совсем другое представление 
о том, зачем русские строили нашу 
российскую государственность 1200 
лет минимум. Для меня космос, пер-
вое, вот для меня это русский. Супер-
профессионализация, захватывают 
чайханы, ну и пусть захватывают. Так 
давайте развивать танкостроение, 
авиастроение, космос. Так нет, такие, 
как господин Афанасьев, они будут 
вам рассказывать о чем-то очень хо-
рошем, сусальном, про Пасху и так 
далее, но не будут вам рассказывать, 
где русские должны менять мир. А 
не прятаться по своим городам, по-
дыгрывая и становясь мигрантами в 
своей стране. Потому что русские – 
это всемирное действие. Нам нужно 
выходить на мощнейшие планетар-
ные проекты, тогда и демография бу-
дет и все остальное. А не плакаться о 
том, что нас обижают и прочее. 

Первый проект самый простой. Так, 
товарищи, вот эти русские професси-
ональные, которые начинают сейчас 
слезу лить. А вы вообще про что го-
ворите? Какая там Германия? Какая 
Германия, когда сириец в Германии 
совсем другое, чем таджик? Потому 
что таджик минимум полторы сотни 
лет жил в Российской империи и в 
СССР. Это совсем другой человек. 
То, что вы не можете выдвинуть ника-
кую идею, как российская имперская, 
как советская идея, что вы пустые, 
вы никому не интересны. Поэтому 
вас надо эксплуатировать, на вас на-

живаться. Так вам и надо. Потому что 
вы не русские. Русские никогда не 
ползают и непонятно что там плачут 
и не задают какие-то глупые вопросы 
и какие-то глупые дискурсы. 

Не надо нас сравнивать с Герма-
нией. Германия хорошая, плохая, за-
мечательная… Пусть там живут как 
они хотят. Русские, у них вся Россия 
большая, в том числе и Таджикистан, 
и Средняя Азия, и все, и так далее. 
Куда мы денем Россию? С чего на-
чался развал СССР? Выдающийся 
наш гениальный писатель Вален-
тин Распутин. Он с трибуны Съезда 
народных депутатов громко сказал 
республикам: «Вы хотите от нас от-
делиться? Это мы, Россия, от вас 
отделимся». Правильно. Через три 
года отделилась Москва от СНГ. Я не 
говорю про кровавые вещи, про эко-
номику, которую мы потеряли и про-
чее. Понимаете? 

Да, он говорит: «Нас объедают 
окраины». Бедный Валентин Распу-
тин, так сказать, за всех русских пе-
чалился. Ну правильно, теперь нас 
объедают мигранты. И вас так и будут 
объедать, потому что вы ничего не 
можете создать. В отличие от наших 
отцов и матерей. И от наших дедов. 
Поэтому мне представляются все эти 
антимигрантские слезы. Еще раз го-
ворю. В пятом году: мигранты спасут 
Россию. В двадцать пятом году какая 
будет повестка дня? «Бей мигрантов, 
спасай Россию»? И все вопросы ре-
шатся. Все. С олигархами. С разру-
шением индустрии. Понимаете? Все 
станет на свои места. 

Поэтому, уважаемые коллеги, мне 
кажется, пора все-таки вернуться в 
какую-то реальность. А реальность 
заключается в том, что вопрос не в 
мигрантах. Тем более в тех людях, 
в тех народах. Завтра татары станут 
наезжать в Москву. Завтра развалит-
ся Россия. И будем рассказывать, 
как башкиры оккупируют нашу Мо-
скву? Вы что хотите вообще? По-
этому я считаю, что прежде всего 
нужно все-таки нам понять, кто это 
манипулирует и вбрасывает все эти 
замечательные, в кавычках, идеи. 
Простоватенькие, туповатенькие, 
примитивненькие. 

Что там в Германии, еще раз повто-
ряю, это дело Германии. Я не говорю, 
хорошо или плохо. Но нам по всем 
пунктам, мы другая страна, у нас дру-
гая ментальность. Давайте еще с на-
цистской Германией нас сравнивать 
и рассказывать, как, наоборот, там 
надо делить кого-то и прочее, и про-
чее. Поэтому это первое. 

И последний момент. Я считаю, что 
демографию и миграцию, конечно, 
вместе ставить нельзя. То есть я уже 

говорил в 2005 году, с чего все песни 
начинались. И в концепцию государ-
ственной миграционной политики за-
писали, что миграция очень позитив-
но действует на демографию. Ну, на 
экономику и на демографию. Ничего 
у нас не получится ни в экономике, ни 
в демографии и так далее. Сейчас, 
слава Богу, в 2019 году в последней 
версии концепции государственной 
политики миграционной хоть чуть-
чуть кто-то там все-таки чуть-чуть по-
правил, что, вообще-то, демография 
– это воспроизводство собственного 
населения. Слава Богу.

Но есть демографические учеб-
ники. Там написано, демография 
состоит из миграции, из рождаемо-
сти и смертности. Это все учебники, 
которые ни за что не отвечают. Еще 
раз, демография – это воспроизвод-
ство собственного коренного насе-
ления. И из этого надо исходить. А 
там все просто. Да, сегодня мигран-
ты во всем виноваты. А вот в 1982 
году, когда ансамбль «Верасы» пел, 
соответственно, «у меня сестренки 
нет, у меня братишки нет», там был 
виноват, ну, кто? Ну тоже кто-то был 
виноват… А суть простая, пока у нас 
не будет половина всех семей с тре-
мя-четырьмя детьми, что требует ко-
ренного изменения всего культурного 
генотипа русских, то без этого мы 
останемся с половиной населения 
к концу столетия. Будут мигранты, 
не будут мигранты, еще что-то. Да, 
этнодемографическое замещение – 
страшная вещь. Но в каком-то смыс-
ле это друг на друга никак не влияет и 
не зависит. Поэтому это другой вызов 
серьезнейший. Как нам скультивиро-
вать такую новую русскую семью, где 
трое-четверо ребятишек – это обыч-
ное нормальное дело. Но это уже 
другой разговор. Спасибо. 

Андрей Павлов: Юрий Василье-
вич, спасибо. Ну, я хочу, конечно, в 
первую очередь выступить на защи-
ту Андрея Афанасьева, потому что 
я его давно знаю. О чем он говорил? 
Он как раз говорил о проблемах кор-
рупции. Те вопросы, которые решают 
«Русская община», «Северный че-
ловек» и другие общины различные, 
другие объединения, они решают 
проблему тотальной коррупции в си-
ловых органах. Действительно, если 
бьют… 

Они выявили тысячи коррупционе-
ров. Потому что все эти обращения 
идут напрямую в Следственный ко-
митет. И, кстати, они даже по нашему 
делу, интересному налоговому, за-
щищают русских предпринимателей, 
которых закрывают. Магнитогорская 
налоговая инспекция закрывает на-
ших франчайзи, которые ведут ле-
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ПОНЕДЕЛЬНИК, 13 мая 
2:10 Специальный репортаж «Дорога 

домой» (12+)
2:35 «ДАУРИЯ» 1–2 СЕРИИ (12+)
6:10 «ЛЕВ ГОТОВИТСЯ К ПРЫЖ-

КУ» (12+)
7:40 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «СКАЗКА О 

МАЛЬЧИШЕ-КИБАЛЬЧИШЕ» 
(12+)

8:55 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)
11:00 Специальный репортаж (12+)
11:25 «ДАУРИЯ» 1–2 СЕРИИ (12+)
14:50 «ЛЕВ ГОТОВИТСЯ К ПРЫЖ-

КУ» (12+)
16:20 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «СКАЗКА 

О МАЛЬЧИШЕ-КИБАЛЬЧИ-
ШЕ» (12+)

17:35 Дискуссионный клуб «Точка 
зрения» (12+)

18:40 «ПОСЛЕДНИЙ ГОД БЕРКУ-
ТА» (12+)

20:20 «АТЫ-БАТЫ, ШЛИ СОЛДА-
ТЫ» (12+)

22:00 Информационная программа 
«Темы дня»

22:20 Дискуссионный клуб «Точка 
зрения» (12+)

23:10 «Стоит заДУМАться» (12+)
23:30 «АЛЕКСАНДР НЕВСКИЙ» 

(12+)
2:00 Информационная программа 

«Темы дня»
2:15 «ПОСЛЕДНИЙ ГОД БЕРКУТА» 

(12+)

ВТОРНИК, 14 мая 
4:00  «АТЫ-БАТЫ, ШЛИ СОЛДА-

ТЫ» (12+)
5:35 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:35 «АЛЕКСАНДР НЕВСКИЙ» 

(12+)
8:35 Специальный репортаж «Боль-

шевик-на-Оке» (12+)
8:55 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа 

«Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)
11:15 «Стоит заДУМАться» (12+)
11:40 «ПОСЛЕДНИЙ ГОД БЕРКУ-

ТА» (12+)
13:20 «АТЫ-БАТЫ, ШЛИ СОЛДА-

ТЫ» (12+)

15:00 «АЛЕКСАНДР НЕВСКИЙ» 
(12+)

17:00 «МультиПолдник» (6+)
17:20 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)
18:20 «Стоит заДУМАться» (12+)
18:45 «ДЕРЗОСТЬ» (12+)
20:35 «ПРОТИВ ТЕЧЕНИЯ» (12+)
22:00 Информационная программа 

«Темы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)
23:10 Специальный репортаж «Дачи 

без права передачи» (12+)
23:35 «ДВА БОЙЦА» (12+)
2:00 Информационная программа 

«Темы дня»
2:15 «ДЕРЗОСТЬ» (12+)

СРЕДА, 15 мая 
4:10 «ПРОТИВ ТЕЧЕНИЯ» (12+)
5:35 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:35 «ДВА БОЙЦА» (12+)
8:10 Специальный репортаж «Обык-

новенное чудо» (12+)
8:35 Специальный репортаж «В чей 

карман капает?» (12+)
9:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа 

«Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Дачи 

без права передачи» (12+)
11:40 «ДЕРЗОСТЬ» (12+)
13:30 «ПРОТИВ ТЕЧЕНИЯ» (12+)
15:00 Специальный репортаж «Обык-

новенное чудо» (12+)

15:25 «ДВА БОЙЦА» (12+)
16:55 «МультиПолдник» (6+)
17:15 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)
18:15 Специальный репортаж «Дачи 

без права передачи» (12+)
18:35 «АЛЛЕГРО С ОГНЕМ» (12+)
20:15 «МИЧМАН ПАНИН» (12+)
22:00 Информационная программа 

«Темы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)
23:10 Специальный репортаж «Токи 

высокой частоты» (12+)
23:35 «СМЕЛЫЕ ЛЮДИ» (12+)
2:00 Информационная программа 

«Темы дня»
2:15 «АЛЛЕГРО С ОГНЕМ» (12+)

ЧЕТВЕРГ, 16 мая 
4:00 «МИЧМАН ПАНИН» (12+)
5:45 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:45 «СМЕЛЫЕ ЛЮДИ» (12+)
8:35 Специальный репортаж «Жизнь 

с новым председателем» (12+)
8:55 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа 

«Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Токи 

высокой частоты» (12+)
11:40 «АЛЛЕГРО С ОГНЕМ» (12+)
13:25 «МИЧМАН ПАНИН» (12+)
15:10 Специальный репортаж «Будет 

только дороже» (12+)
15:30 «СМЕЛЫЕ ЛЮДИ» (12+)

17:15 Дискуссионный клуб «Точка 
зрения» (12+)

18:15 Специальный репортаж «Токи 
высокой частоты» (12+)

18:40 «ОСОБОЕ МНЕНИЕ» (12+)
20:10 «ДОМ, В КОТОРОМ Я ЖИВУ» 

(12+)
22:00 Информационная программа 

«Темы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)
23:10 Премьера. Специальный репор-

таж «Кому мы платим» (12+)
23:35 «ТРИНАДЦАТЬ» (12+)
2:00 Информационная программа 

«Темы дня»
2:15 «ОСОБОЕ МНЕНИЕ» (12+)

ПЯТНИЦА, 17 мая 
3:45 «ДОМ, В КОТОРОМ Я ЖИВУ» 

(12+)
5:35 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:35 «ТРИНАДЦАТЬ» (12+)
8:10 Специальный репортаж «Коопе-

рация по Ильичу» (12+)
8:35 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа 

«Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)
11:15 Премьера. Специальный репор-

таж «Кому мы платим» (12+)
11:40 «ОСОБОЕ МНЕНИЕ» (12+)
13:10 «ДОМ, В КОТОРОМ Я ЖИВУ» 

(12+)
15:00 Специальный репортаж «Ста-

линский букварь» (12+)

15:25 «ТРИНАДЦАТЬ» (12+)
17:00 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)
18:00 Премьера. Специальный репор-

таж «Кому мы платим» (12+)
18:25 «ДОРОГА» (12+)
20:20 «ВАС ВЫЗЫВАЕТ ТАЙМЫР» 

(12+)
22:00 Информационная программа 

«Темы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)
23:10 Документальный фильм «Стра-

на Пионерия» (12+)
23:55 «ВИХРИ ВРАЖДЕБНЫЕ» 

(12+)
2:00 Информационная программа 

«Темы дня»
2:15 «ДОРОГА» (12+)

СУББОТА, 18 мая 
4:10 «ВАС ВЫЗЫВАЕТ ТАЙМЫР» 

(12+)
5:50 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:50 «ВИХРИ ВРАЖДЕБНЫЕ» 

(12+)
8:45 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа 

«Темы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)
11:15 «ДОРОГА» (12+)
13:10 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ. «ВО 

ВЛАСТИ ЗОЛОТА» (12+)

15:00 «ВАС ВЫЗЫВАЕТ ТАЙМЫР» 
(12+)

16:40 Дискуссионный клуб «Точка 
зрения» (12+)

17:40 «ВИХРИ ВРАЖДЕБНЫЕ» 
(12+)

19:30 «МЕЧЕНЫЙ АТОМ» (12+)
21:20 «ЛЮБОВЬ В СССР» (12+)
23:00 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)
23:55 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ. «ВО 

ВЛАСТИ ЗОЛОТА» (12+)
1:45 «СТАНИЦА ДАЛЬНЯЯ» (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 19 мая 
3:25 «МЕЧЕНЫЙ АТОМ» (12+)
5:15 «ЛЮБОВЬ В СССР» (12+)
7:00 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ. «ВО 

ВЛАСТИ ЗОЛОТА» (12+)
8:50 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)
11:00 Специальный репортаж «Кому 

мы платим» (12+)
11:25 «ВЗРОСЛЫЕ ДЕТИ» (12+)
12:50 «КОНТРАБАНДА» (12+)
14:30 «МЕЧЕНЫЙ АТОМ» (12+)

16:20 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «КРАС-
НЫЙ ГАЛСТУК» (12+)

17:40 Документальный фильм «Стра-
на Пионерия» (12+)

18:30 Дискуссионный клуб «Точка 
зрения» (12+)

19:30 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ 
ЛЕОНИДА ХАРИТОНОВА... 
«ДЛИННЫЙ ДЕНЬ» (12+)

21:10 «ВЗРОСЛЫЕ ДЕТИ» (12+)
22:35 «КОНТРАБАНДА» (12+)
00:15 «ВО ИМЯ ЖИЗНИ» (12+)

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Красная линия» – 
http: //www.rline.tv/programs/ или со спутника ABS-2 – язык вещания 
(пере вода): русский; формат вещания: MPEG-4; спутник: ABS-2; часто-
та: 11473; V 22500; FEC: 3/4

все остальное, поэтому Советское госу-
дарство, которое тогда возглавляли в ос-
новном люди, не по фильмам знавшие, 
что это такое – война, не жалело ни сил, 
ни денег на армию, на ВПК, на науку, на 
патриотическое воспитание молодежи – 
в общем на все, что делало страну силь-
ной и позволяло решать ей все вопро-
сы без войны. «Хочешь мира – готовь-
ся к войне» – это говорили еще древние 
римляне. И они же говорили: «Горе по-
бежденным!» В нашей стране это пони-
мали, поэтому СССР отстоял свое право 
сильного и свое место в мире, а сфера 
нашего влияния после Великой Отече-
ственной войны расширилась, фактиче-
ски, на две трети земного шара.

Есть еще целый ряд факторов, по ко-
торым День Победы стал основным и, 
думаю, самым любимым, праздником 
россиян. Мы великая страна с великой 
историей, и мы любим чувствовать себя 
победителями, причем, в отличие от не-
которых стран, все «победы» которых 
случались в кино или в СМИ, нам очень 
даже есть чем гордиться. В 90-е годы из 
нас пытались вытравить этой чувство, 
привить комплекс неполноценности и 
комплекс «вины» непонятно за что. Уве-
ренно можно сказать – не вышло.

В этом, как и в прошлом году, мы отме-
чаем День Победы в принципиально но-
вых условиях. Можно сказать, что в жиз-
ни моего поколения, поколения наших ро-
дителей, а тем более наших детей ничего 
подобного не было. «Бессмертный полк», 
к которому мы уже успели привыкнуть и 
который так важен для всех нас, второй 
год не состоится, да и другие торжествен-
ные мероприятия будут существенно со-
кращены, а во многих регионах и вовсе 
пройдут в минимальном формате и, ду-
маю, нам надо отнестись к этому с пони-
манием, потому что с противоположной 
стороны циничный враг, не гнушающий-
ся никаких методов, не признающий ни-
каких правил, кроме собственных, – мы 
все это видели. Я всегда удивлялся, когда 
наши СМИ упрекали так называемых ли-

беральных или западных правозащитни-
ков, западные СМИ и политиков, что они 
молчат по поводу наших жертв. Это глу-
бокое непонимание их психологии. Они 
не молчат, они радуются, потому что, по 
моему мнению, видят врага во всем на-
шем народе, как в народе, который пока-
зал потрясающую способность к сопро-
тивлению и историческому творчеству. 
И каждая жертва среди нашего мирного 
населения будет вызывать у них радость. 
Ни в коем случае нельзя давать им тако-
го повода для радости, а наши военные, 
уверен, в перспективе еще огорчат их до 
невозможности.

Да, время такое. Но, уверен, мы, при-
чем довольно скоро, снова будем празд-
новать День Победы в самом широком, 
самом всенародном формате. С песня-
ми, колоннами, «Бессмертным полком» и 
морем флагов. А главное, повод для нас 
для всех вспомнить, что Победа – это не 
просто праздник. Победу еще заслужить, 
завоевать, а потом защитить и отстоять 
надо. Наши предки смогли это сделать, 
показали всему миру, что День Победы 
– их заслуженный праздник. И, не сомне-
ваюсь, в первую очередь, они старались 
для нас, для своих детей и внуков, что-
бы нам никогда не пришлось вновь отво-
евывать нашу Победу. У них получилось 
победить, да вот у нас не получилось от-
стоять. Победа над фашизмом – это не 
что-то статическое, как памятник, не что-
то такое раз и навсегда. Фашизм – это как 
смертельный вирус с большой заразно-
стью. Стоит только успокоиться, махнуть 
рукой, решить «просто пожить», оставить 
его хотя бы на небольшом пространстве, 
как он распространится и заполнит собой 
все. Мы видим, как вирус фашизма рас-
пространился на нашей Украине, с кото-
рой еще по историческим меркам совсем 
недавно мы были просто одной страной, 
одним народом, и никто, кроме специа-
листов, границу-то не мог показать, по-
скольку границы между областями были 
более значимы, чем весьма условные 
границы между республиками. И вот наш 

братский народ теперь нуждается в лече-
нии от этого вируса, а лекарство – наша 
специальная военная операция.

Когда я бываю в Сталинграде на Ма-
маевом кургане и иду к монументу Роди-
ны-матери, я прохожу мимо ряда очень 
реалистичных фигур – вот наш воин 
с автоматом и гранатой, вот женщина 
склонилась над погибшим солдатом, вот 
партизан несет раненого товарища, вот 
наш боец поднимается со связками гра-
нат. Я абсолютно ясно представляю себе 
картину, как эти фигуры сходят с поста-
ментов и идут, чтобы вновь сразиться за 
нашу Родину, вновь защитить нас. Но, ко-
нечно, этого не произойдет. Наши солда-
ты, «с кровавых не пришедшие полей», 
кто стал памятником, а кто «превратился 
в белых журавлей». Они не придут. Они 
свое дело сделали. Теперь наш черед. 
Но они оставили нам драгоценный дар – 
нашу Великую Победу. День Победы пе-
режил второе рождение. Это теперь уже 
не просто Победа из прошлого, это По-
беда, устремленная в будущее. Она по-
могает нам выстоять. И эта Победа ве-
дет наших воинов в бой, дает надежду 
гражданским, стоит у конвейера оборон-
ного завода. Наша Победа из великого и 
любимого праздника стала в один строй 
с нами, стала вдохновляющим приме-
ром, оружием, без промаха и пощады 
разящим врага. 28 гвардейцев-панфи-
ловцев, Зоя Космодемьянская, Николай 
Гастелло и Александр Матросов теперь 
не просто имена в истории, они снова с 
нашим народом на передовой, там, где 
пишется новая «Повесть о настоящем 
человеке». 

Нам всем выпало защитить Великую 
Победу, вновь выпало спасти мир от 
фашистского реванша. И вновь пусть 
ярость благородная вскипает, как волна! 
И, уверен, вновь, как и тогда, мои братья 
и сестры, наше дело правое и Победа, 
без сомнения, снова будет за нами!

г. Электросталь, Московская область

Владимир Путин поздравил лидеров и народы 
республик бывшего СССР с Днем Победы

По случаю 79-й годовщины 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне Владимир Путин на-
правил поздравительные по-
слания лидерам Азербайд-
жана, Армении, Белоруссии, 
Казахстана, Киргизии, Таджи-
кистана, Туркменистана, Узбе-
кистана, Абхазии, Южной Осе-
тии, а также народам Грузии и 
Молдавии.

В поздравлениях Президент 
России подчеркнул, что мы 
воздаем дань глубокой бла-
годарности и уважения всем 
тем, кто в суровые военные 
годы мужественно сражался на 
фронте и самоотверженно тру-
дился в тылу, ценой колоссаль-
ных жертв и лишений прибли-
жая долгожданную Победу.

«Важно пресекать любые по-
пытки исказить или предать 
забвению нашу общую исто-
рию. И конечно, бережно хра-
нить и передавать следующим 

поколениям славные традиции 
дружбы и взаимовыручки, ко-
торые помогли нашим отцам 
и дедам с честью выдержать 
нелегкие военные испытания 
и сокрушить нацизм», – отме-
тил глава Российского госу-
дарства.

Владимир Путин выразил 
уверенность, что узы братской 
дружбы, закаленные в годы 
Великой Отечественной вой-
ны, будут оставаться надежной 
основой для развития отноше-
ний между нашими странами и 
народами.

Обращаясь к лидерам и 
гражданам зарубежных госу-
дарств, Президент России пе-
редал слова самой искренней 
признательности ветеранам 
Великой Отечественной войны 
и труженикам тыла, пожелал 
им доброго здоровья, благо-
получия, бодрости духа и дол-
голетия.

В ответ на попытки ки-
евского режима нанести 
ущерб объектам россий-
ской энергетики утром 8 
мая Вооруженными сила-
ми Российской Федера-
ции был нанесен групповой 
удар высокоточным оружи-
ем большой дальности мор-
ского и воздушного базиро-
вания, аэробаллистическим 
гиперзвуковым ракетным 
комплексом «Кинжал», а 
также беспилотными ле-
тательными аппаратами 
по объектам энергетики, а 
также предприятиям воен-
но-промышленного ком-
плекса Украины.

Цели удара достигнуты. 
Все назначенные объек-
ты поражены. В результате 
удара существенно сниже-
ны возможности Украины 
по выпуску продукции во-
енного назначения, а также 
переброске к линии боево-
го соприкосновения запад-
ного вооружения и военной 
техники.

Подразделения группи-
ровки войск «Запад» в ре-
зультате активных действий 
улучшили положение по 
переднему краю и полно-
стью освободили населен-
ный пункт Кисловка Харь-
ковской области. Отраже-
ны две контратаки штур-
мовых групп 31-й бригады 
нацгвардии в районах на-
селенных пунктов Григо-
ровка Донецкой Народной 
Республики и Стельмахов-
ка Луганской Народной Ре-
спублики. Противник поте-
рял до 55 военнослужащих 
и две 122-мм гаубицы Д-30.

Подразделения Южной 
группировки войск заняли 
более выгодные рубежи и 
нанесли огневое поражение 
живой силе и технике 92-й 
штурмовой, 28-й, 93-й ме-
ханизированных, 56-й мото-
пехотной бригад ВСУ, 4-й 
бригады нацгвардии,  104-й 

и 106-й бригад тероборо-
ны в районах населенных 
пунктов Спорное, Андре-
евка, Курдюмовка, Минь-
ковка и Клещеевка Донец-
кой Народной Республики. 
Потери противника соста-
вили до 355 военнослужа-
щих, танк и два автомоби-
ля. В ходе контрбатарейной 
борьбы поражены 155-мм 
гаубица М777 производства 
США, 155-мм самоходная 
артиллерийская установка 
Krab польского производ-
ства, 122-мм гаубица Д-30, 
станция радиоэлектронной 
борьбы «Анклав» и склад 
боеприпасов.

Подразделения группи-
ровки войск «Центр» в ре-
зультате успешных дей-
ствий полностью освобо-
дили населенный пункт 
Новокалиново Донецкой 
Народной Республики, а 
также нанесли поражение 
формированиям 132-й ме-
ханизированной, 68-й егер-
ской бригад ВСУ в райо-
не населенных пунктов Ле-
нинское и Уманское Донец-
кой Народной Республики. 
Отражены 11 контратак 
штурмовых групп 24-й, 47-
й, 100-й механизированных, 
59-й мотопехотной, 25-й 
воздушно-десантной, 142-
й пехотной бригад и 78-го 
отдельного десантно-штур-
мового полка ВСУ в рай-
онах населенных пунктов 
Шумы, Новгородское, Во-
дяное, Соловьево, Семенов-
ка, Первомайское и Нетай-
лово Донецкой Народной 
Республики. ВСУ потеряли 
за сутки до 415 военнослу-
жащих, танк Leopard про-
изводства ФРГ, четыре бо-
евые бронированные ма-
шины, пять автомобилей, 
две 122-мм гаубицы Д-30, а 

также 122-мм самоходную 
артиллерийскую установку 
«Гвоздика».

Подразделения группи-
ровки войск «Восток» за-
няли более выгодные рубе-
жи и отразили две контра-
таки 72-й механизирован-
ной бригады ВСУ и 123-й 
бригады теробороны в рай-
онах населенных пунктов 
Урожайное и Старомайор-
ское Донецкой Народной 
Республики. Потери про-
тивника составили: до 170 
военнослужащих, танк, три 
боевые бронированные ма-
шины, в том числе броне-
транспортер М113 произ-
водства США, три автомо-
биля, 155-мм гаубица М198 
производства США, а так-
же 152-мм самоходная ар-
тиллерийская установка 
«Акация».

Подразделениями груп-
пировки войск «Днепр» на-
несено огневое поражение 
скоплениям живой силы и 
техники 65-й механизиро-
ванной бригады ВСУ, 15-й 
бригады нацгвардии, 35-й 
бригады морской пехоты 
и 121-й бригады тероборо-
ны в районах населенных 
пунктов Работино, Вербо-
вое Запорожской области, 
Ивановка и Тягинка Хер-
сонской области. Против-
ник потерял до 55 военнос-
лужащих, три автомобиля, 
152-мм самоходную артил-
лерийскую установку «Ака-
ция» и 122-мм гаубицу Д-30.

Оперативно-тактической 
авиацией, ракетными вой-
сками и артиллерией груп-
пировок войск Вооружен-
ных сил Российской Фе-
дерации в течение суток 
уничтожены: цех по про-
изводству беспилотных ле-

тательных аппаратов 101-й 
бригады теробороны, скла-
ды боеприпасов и ракет-
но-артиллерийского воо-
ружения ВСУ. Кроме того, 
нанесено поражение жи-
вой силе и военной технике 
ВСУ в 113 районах.

Средствами противо-
воздушной обороны в те-
чение суток сбиты опера-
тивно-тактическая раке-
та ATACMS производства 
США, три управляемые 
авиабомбы Hammer произ-
водства Франции, а также 
11 украинских беспилотных 
летательных аппаратов.

Всего с начала проведения 
специальной военной опе-
рации уничтожено: 594 са-
молета, 270 вертолетов, 
23 828 беспилотных лета-
тельных аппаратов, 512 зе-
нитных ракетных комплек-
сов, 15 950 танков и других 
боевых бронированных ма-
шин, 1280 боевых машин ре-
активных систем залпово-
го огня, 9385 орудий поле-
вой артиллерии и миноме-
тов, а также 21 548 единиц 
специальной военной авто-
мобильной техники.
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Военнослужащие эки-
пажа танка Т-72Б3М Цен-
трального военного округа 
приняли участие во всерос-
сийской акции «Бессмерт-
ный полк» в ходе боевой ра-
боты на авдеевском направ-
лении в зоне проведения 
специальной военной опе-
рации.

Перед убытием на бое-
вые позиции они размести-
ли в броне танка фотогра-
фии своих дедов и праде-
дов и вместе с ними убыли 
выполнять боевые задачи 
по уничтожению позиций 

ВСУ. Получив координаты 
целей от военнослужащих 
разведывательных подраз-
делений и расчетов БПЛА, 
танкисты прибыли в район 
боевого применения. По-
сле чего, в память о героях 
– участниках Великой От-
ечественной войны танки-
сты с закрытых огневых по-
зиций выполнили несколь-
ко залпов 125-мм осколоч-
но-фугасными снарядами, 
уничтожив опорный пункт 
противника на дистанции 
около 10 км. Для обеспече-
ния живучести личного со-
става и техники, по завер-
шению выполнения боевой 
задачи танкисты оператив-
но сменили огневую пози-
цию.
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В Амурской области в 
преддверии Дня Победы 
на аллее Славы города Бе-
логорска военнослужащие 
Восточного военного окру-
га и представители адми-
нистрации города откры-
ли памятные звезды героям 
специальной военной опе-
рации. Защитникам Отече-
ства, которые, как их праде-
ды, вступили в борьбу с фа-
шизмом и нацизмом.

Открыл Звезды Героя ис-
полняющий обязанности 
командующего общевой-
сковой армией полковник 
Максим Потехин: «Герои, 
настоящие патриоты в на-
шей огромной стране были 
во все времена. Те, для кого 
честь, совесть, мужество – 
не простые слова, для кого 
любовь к Отечеству выше 
собственных интересов», – 
обратился он к участникам 
мероприятия.

На митинге чествовали 
Героя России, младшего 

лейтенанта Николая Ма-
треницкого, который на 
данный момент вместе с 
семьей находится в Москве 
и готовится к Параду Побе-
ды на Красной площади.

Свой подвиг старший сер-
жант Николай Матрениц-
кий совершил, когда эки-
паж танка Т-80 под его ко-
мандованием выполнял бо-
евую задачу по обороне 
одного из населенных пун-
ктов. Противник значитель-
но превосходящими сила-
ми предпринимал попытки 
прорвать оборонительный 
рубеж. В ходе боя Николай 
Матреницкий со своим эки-
пажем уничтожилдва тан-
ка, две БМП и нанес боль-
шой урон живой силе про-
тивника. Спустя несколько 
дней Николай, грамотно ру-
ководя подчиненным эки-
пажем, обеспечил прикры-
тие тыла своих мотострел-
ковых подразделений.

Благодаря проявленному 
мужеству, смелости и отва-
ге старшим сержантом Ни-
колаем Матреницким и его 
экипажем были созданы 
благоприятные условия для 
проведения наступатель-
ной операции по вытесне-
нию противника с занятых 
позиций.

Вручение Звезды Героя 
старшему сержанту Матре-
ницкому состоялось 7 июня 
2023 года в Москве. По 
окончании курсов 10 июня 
2023 года Николаю Петро-
вичу было присвоено зва-
ние младший лейтенант.

Выписка из решения го-
родского Совета народ-
ных депутатов об установ-
ке именной звезды на аллее 
Славы была передана ис-
полняющему обязанности 
командующего объедине-
нием полковнику Максиму 
Потехину для последующе-
го вручения Герою России – 
младшему лейтенанту Ма-
треницкому.

Минобороны России сообщает

В честь 9 мая – выше стяг Победы!

СОВЕТСКИЕ КЛАССИКИ О ВОЙНЕ
Мультимедийный проект Минобороны

В канун Дня Великой Победы Минобороны России за-
пускает мультимедийный историко-познавательный 
раздел «Живые книги о главном. Правда войны в про-
изведениях писателей-фронтовиков» с подборкой уни-
кальных исторических документов из фондов Централь-
ного архива военного ведомства.

Проект посвящен юбилеям выхода в свет легендарных 
произведений известных фронтовых писателей Юрия 
Бондарева («Горячий снег», 1969 г.), Константина Си-
монова («Живые и мертвые», 1959 г.), Бориса Василье-
ва («А зори здесь тихие…», 1969 г.) и Валентина Катаева 
(«Сын полка», 1944 г.).

В новом разделе на сайте Минобороны России пред-
ставлены материалы из личных дел писателей-фронто-
виков, их учетно-послужные карточки и наградные ли-
сты, а также документы, где упомянуты реальные прото-
типы героев книг, вошедшие в основу сюжетов военной 
прозы.

Тема Великой Отечественной стала одной из самых 
популярных в советской литературе послевоенного вре-
мени. Прошедшие дорогами войны, писатели-фронто-
вики, такие как Юрий Бондарев, Константин Симонов, 
Борис Васильев, Валентин Катаев и многие другие, со-
здали для нас замечательные книги о своей войне. В их 
произведениях красной линией проходит солдатская 
дружба, фронтовое товарищество, тяжесть походной 
жизни и героизм.

Публикация рассекреченных документов из фондов 
Центрального архива Минобороны России о работе 
фронтовых писателей направлена на противодействие 
фальсификации истории и сохранение исторической па-
мяти о Великой Отечественной войне.

Юрий БОНДАРЕВ Константин СИМОНОВ

Пашинян не пойдет на Парад Победы в Москве
Премьер-министр Армении Никол Пашинян не будет уча-

ствовать в мероприятиях 9 мая в Москве и отметил, что считает 
странным ежегодное присутствие руководителя страны на Пара-
де Победы.

«Не считаете, что будет странным, чтобы каждый год руково-
дитель Армении присутствовал на параде 9 мая?» – отметил он 
на пресс-конференции.

«В прошлом году я принял участие в мероприятиях 9 мая в 
Москве, и не думаю, что каждый год надо участвовать. Не пом-
ню такой практики, чтобы руководитель Армении или какого-ли-
бо государства каждый год принимал участие», – добавил пре-
мьер-министр.

На этой же пресс-конференции он сообщил, что отправится в 
Москву для участия в юбилейном саммите Высшего Евразийско-
го экономического совета и встречи с президентом России Вла-
димиром Путиным. Днем ранее двустороннюю встречу анонси-
ровали в Кремле.
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К 100-летию со дня рождения Юлии Друниной

СУДНЫЙ ЧАС
Покрывается сердце инеем –
Очень холодно в судный час…

А у вас глаза как у инока –
Я таких не встречала глаз.

Ухожу, нету сил. Лишь издали
(Все ж крещеная!) помолюсь

За таких вот, как вы, – за избранных
Удержать над обрывом Русь.

Но боюсь, что и вы бессильны.
Потому выбираю смерть.

Как летит под откос Россия,
Не могу, не хочу смотреть!

Тем, кто с нежностью вспоминает перестройку или 
«святые девяностые», кто утверждает, что жизнь со-
ветского человека была невыносима, стоит время от 
времени вспоминать биографию русской советской 
поэтессы Юлии Друниной, ставшей, волею судьбы, 
своеобразным символом эпохи перемен. Пройдя 
страшную войну, побывав на волос от смерти, полу-
чив контузию, она не смогла жить в новом мире, не 
захотела видеть разрушение страны, за которую во-
евала.

О женщине на войне, а по сути – о самой себе, она 
рассказала не только в стихах. Друнина – автор пу-
блицистических статей, философских эссе, авто-
биографической повести «С тех вершин», со страниц 
которой она говорит с читателем напрямую, не при-
бегая к посредничеству лирической героини. И чи-
татель узнает ее – романтичную и немного востор-
женную, честную и прямолинейную, отчаянную и в то 
же время беззащитную. Война, любовь и литература 
определили ее жизнь, задали направление мыслям и 
чувствам, обусловили события и выбор.

Война надиктовывала ей стихи, литература вытол-
кнула на войну. Друнина получила ранение, на кото-
рое умудрилась не обратить внимания. Но ранение, 
оказавшееся не просто серьезным, но и опасным, 
привело ее сначала на операционный стол, а потом 
и в туберкулезный эвакогоспиталь. Из госпиталя 
ее отправили домой с диагнозом (орфография со-
хранена): «Неокрепшие рубцы шеи после ранения, 
остаточн. явления правосторонней плевропневмо-
нии, малокровие, упадок питания. На основании ст. 
25 гр. I расписания болезней приказа НКО СССР 
1942 г. за №336 признано: негоден к военной служ-
бе с исключением с учета. Инвалид 3 группы 6 мес. 
Следовать пешком: да, может. В сопровождающем: 
нет, не нуждается». Решив, что военная биография 
на этом закончена, Юлия Друнина явилась прямиком 
в Литературный институт. Как фронтовичке ей мож-
но было поступать в любой вуз без экзаменов. Но она 
мечтала только о Литературном. Однако, поговорив 
с парторгом, послушав стихи какой-то красивой сту-
дентки, из которых Друнина не поняла ни слова, она 
уверилась, что бездарна и что прав был отец, призы-
вавший ее не принимать всерьез детское увлечение 
стихами. И тут, вероятно, она испытала то, что име-
нуется ныне посттравматическим стрессовым рас-
стройством: «Жизнь оказалась пустой. И эту пусто-
ту снова заполнило то, что я называю фронтовой но-
стальгией. Я знала, как нужна ТАМ, и привыкла быть 
необходимой, и мне уже было трудно обходиться без 
сознания этой необходимости. А кому я нужна здесь, 
я, бездарь, невесть что возомнившая о себе?..» И че-
рез месяц она снова попала на фронт. Но в 44-м по-
сле контузии ее опять отправили домой как негод-
ную к службе. И теперь она уже никого не слушала 
и никого не спрашивала, а просто пришла и села в 
аудитории первого курса. Удивительная, красивая 
девушка, в гардеробе которой не было ничего, кро-
ме «измызганных галифе, выгоревшей гимнастерки, 
обгоревшей шинельки и раздолбанных дырявых са-
пог». Она не лукавила, когда писала:

Я принесла домой с фронтов России
Веселое презрение к тряпью –
Как норковую шубку, я носила
Шинельку обгоревшую свою.
Пусть на локтях топорщились заплаты,
Пусть сапоги протерлись – не беда!
Такой нарядной и такой богатой
Я позже не бывала никогда...

Поистине это было другое поколение, другие 
люди. И ничего удивительного, что она не смогла 
прижиться в новой или, по слову президента Путина, 
буржуинской России, где то самое тряпье стало едва 
ли не смыслом жизни.

Даже тогда, в России советской, было непросто 
найти свое место и привыкнуть к мирной жизни. «Я 
превзошла солдатский курс наук», – писала Друнина 
о самых трудных годах, когда родилась дочь и при-
шлось на время уйти из института, чтобы кормить се-
мью и выхаживать заболевших мужа и дочь. Но от-
важная медсестра вовсе не была практичной или уш-
лой обывательницей.

...Никому не надо
Теперь
Мое уменье на лету,
По звуку различать калибр снаряда,
Ужом на минном поле проползать,

А если нужно –
В рост идти под пули.
(В хвосте за хлебом у меня опять –
В который раз! –
Все карточки стянули...)
Меня соседки ели поедом:
– Раззява, растеряха, неумеха! –
Меня в свой черный список управдом
Занес, как неплательщицу, со вздохом...

Тогда еще она не понимала, что, как бы страшно и 
парадоксально это ни звучало, но лучшими годами в 
ее жизни были военные годы. Позднее она признает-
ся, что тосковала по этому времени, как тоскуют по 
горам альпинисты. 

Причина, видимо, в том, что там, на войне, среди 
развороченных животов и расколотых черепов, люди 
ощущали себя нужными, видели смысл, понимали, за 
что терпят лишения и ради чего готовы умереть. То, 
что видится и переживается на войне как будто в фо-
кусе – насыщенно, сосредоточенно, концентрирован-
но, в мирное время словно растекается и распыля-
ется. Что уж говорить о новом, постперестроечном 
мире, о котором Друнина отозвалась как об «ужас-
ном, передравшемся, созданном для дельцов с же-
лезными локтями». В такой жизни не было никакого 
смысла; она оказалась лишена возвышенной идеи, 
необходимой как воздух таким натурам, как Друнина. 
На войне, среди кровопролития, под волглой шине-
лью «на продрогшей, гнилой земле» они верили, что 
победят, что поднимут страну из руин, что, несмотря 
на утраты и боль, на страшные потери и потрясения, 
смогут все начать сызнова. Но спустя годы, когда, ка-
залось бы, жизнь должна была измениться к лучшему, 
Друнина жить не смогла, потому что не могла, не же-
лала смотреть, «как летит под откос Россия». Через 
месяц после ее смерти Россия и в самом деле поле-
тела под откос – СССР перестал существовать. Дру-
нина этого не увидела, но предчувствовала.

В повести «С тех вершин» она описала самое страш-
ное, самое жуткое, что, по ее мнению, встретилось ей 
на войне. Самым страшным было замаскированное 
предательство, с которым Друнина столкнулась в бе-
лорусском Полесье: «На нашем участке фронта пле-
чом к плечу с немцами стояли власовцы – солдаты из 
армии предателя Родины генерала Власова.

Одетые в советскую форму, особенно страшные 
тем, что говорят на одном с нами языке, власов-
цы были во сто раз опаснее своих хозяев. Ведь они 
могли спокойно проходить за своих – поначалу так 
и было.

Сколько солдат погибло от рук этих выродков!
Страх не отличить власовца от своего преследо-

вал всех. Бредешь, бывало, по ходу сообщения и 
услышишь вдруг шаги идущего навстречу – сердце 
останавливается: свой или?.. Хватаешься за оружие, 
и пока выяснишь, кто да что, поседеешь...» В конце 
1980-х власовцы оказались повсюду. Они тоже вы-
глядели как обычные советские люди, тоже говорили 
на одном со всеми языке, но именно поэтому были 
гораздо опаснее открытого врага. И сколько народу 
сгинуло тогда усилиями «этих выродков»!

Друнина не могла не понимать этого. Правда, по-
нимание могло прийти уже после того, как в августе 
1991 года она отправилась на защиту Белого дома 
и Бориса Ельцина. В ее последних стихах звучит от-
чаяние – она не постигает новую действительность, 
она как будто подавлена расцветшей в те годы «чер-
ной мифологией»; все, за что она сражалась и во что 
верила, предстает, усилиями власовцев, ненужным, 
пустым, лживым. Ее смущение усугубляется депу-
татским опытом взаимодействия с чиновниками, ка-
завшимися порождением системы.

Трагическая судьба – в юные годы оказаться в гор-
ниле войны, познать такие ужасы, о которых не хо-
чется говорить, пройти через голод и холод, ране-
ния и контузии, познать бедность и неустроенность. 
И все для того чтобы однажды увидеть победивших 
власовцев.

Решение уйти из жизни не было спонтанным – она 
все продумала и написала несколько записок род-
ным и друзьям, объяснив свое решение и сообщив, 
что никого ни в чем не винит. Честный и, пожалуй, 
запутавшийся человек не смог вынести нашествия 
на Россию плохишей. Но остались книги, остались 
стихи. А еще одна из малых планет названа именем 
Юлии Друниной...

Светлана ЗАМЛЕЛОВА

Юлия ДРУНИНА

Сингл «Bella Ciao», известнейшая 
народная песня итальянского Со-
противления, первый литературный 
перевод песни на русский язык, за-
писан музыкантами, работающими 
с «Первым свердловским музыкаль-
ным издательством»: Ириной Епи-
фановой, Станиславом Маршако-
вым и Юрием Ощепковым.

«Большинство вспомнит эту пес-
ню в исполнении Муслима Магомае-
ва, но, к сожалению, русский текст, 
исполняемый им, имеет мало обще-
го с оригинальной историей, напи-
санной итальянскими партизана-
ми времен Великой Отечественной, 
практически все русскоязычные ва-
рианты – это фантазии авторов, 
положенные в ритмический рисунок 
и на мотив песни. Я в 2011 году, ког-
да записывал альбом «МОТ», куда ре-
шил ее включить, взял оригиналь-
ный текст и словарь... И очень силь-
но удивился – это было совсем не то, 
что пел Магомаев, да и вообще даже 
на оригинальном языке исполнение 
какое-то надрывно-пафосное слиш-
ком для такого текста... Впрочем, у 
итальянцев с испанцами совершенно 
другие понятия о прекрасном, так 
что, возможно, там этот надрыв и 
уместен. Но если петь эту же исто-
рию по-русски – представьте, как 
на вас посмотрят, если вы с та-
ким же напором споете, например, 

«По диким степям Забайкалья». В 
общем, я тогда уже попробовал сде-
лать перевод, но у меня не клеилось, 
чтобы просто и чтобы точно... Не 
подбирались слова. И тогда я спел ее 
по-итальянски, но мысль о перево-
де осталась со мною... Припев пере-
велся относительно легко, а вот все 
остальное... только весной прошло-
го года песня сложилась, практиче-
ски за один день склеились все почер-
кушки, которые я делал эти двенад-
цать лет», – говорит Юрий Ощеп-
ков.

«Bella Ciao» – это история про-
стого рабочего парня, его рассказ о 
том, как он уходит в партизаны и о 
его восприятии жизни и себя в этой 
жизни, в борьбе со злом. Немного 
наивный и, разумеется, «показуш-
ный», как это свойственно подрост-
кам и молодым людям.

«Вообще песня ассоциируется с 
подростковыми воспоминаниями 
от пластинки Дина Рида. Помню, 
как женская половина нашей стра-
ны обожала этого певца. И первым 
треком на виниловой пластинке 
шла песня Bella Ciao. Дин Рид с этой 
песней обгастролил всю нашу стра-
ну вплоть до строителей БАМа. Ко-
нечно, он пел и другие свои песни, но 
почему-то из иностранных вокали-
стов с этой песней ассоциируется 
именно он. Мои родители частень-

ко вставали на работу под эту пес-
ню, ведь она еще и звучала по утрам 
из радиолы в три кнопки на кухне. 
По Юриному переводу поняла, что 
в ней живет дух героизма и несгиба-
емой воли в собственном решении. 
Никогда не думала, что отважусь ее 
спеть. Но пути, которые дает нам 
жизнь, неисповедимы», – рассказыва-
ет Ирина Епифанова.

«Конечно, у меня есть свой соб-
ственный вариант аранжировки, 
под мой голос и манеру, но мне хо-
телось сделать песню не для автор-
ского альбома, а для людей к празд-
нику. И я подумал, что «Bella Ciao» 
к 9 Мая должна спеть девушка, жен-
ский голос более хрупок, и он суме-
ет сделать песню более выпуклой, 
более точно передать переживания 
главного героя. А кто у нас умеет и 
красиво, и чтобы драматургия была, 
чтобы пронзительно и ярко, чтобы 
все поверили? Разумеется, я поду-
мал об Ирине и предложил ей спеть. 
Спустя, наверное, ночь всего, когда 
она познакомилась с текстом, по-
думала, она согласилась. Осталось 
мне только подключить нашего та-
лантливого аранжировщика и ком-
позитора Станислава Маршакова 
к работе. И я счастлив, что и он не 
отказался от участия в этом про-
екте», – добавляет Юрий Ощепков.

Аранжировка песни для многих 

может показаться неожиданной. 
Это скорее джазовая композиция, 
тяготеющая к блюзу, но она лишь 
подчеркивает и раскрывает пережи-
вания главного героя, уходящего в 
горы на борьбу с фашизмом.

«Когда я ехал на студию, на пер-
вую смену, я не мог решить, как мне 
эту песню подать. Во мне боролись 
желание сделать все привычно, мар-
шево, громко... Но суть текста тре-
бовала спокойного размышления. И 
я решил, что это будет джазовая 
история, чуть более вдумчивая, чем 
мы привыкли, тем более что Ирина 
Епифанова прекрасно сможет ее пе-
редать. А громко и крикливо пусть 
это делают сидящие у костра. Мы 
ж делали песню о войне, о героизме, 
подвиге ради Родины. Подвиг, как мне 
кажется, это что-то на самом деле 
тихое, когда человек, зная, что его 
ждет, все равно без истерик делает 
то, что должен сделать, и наверное 
поэтому он хочет, чтобы, если по-
гибнет, девчонки проходящие мимо в 
уже освобожденной стране останав-
ливались возле его могилы, но не ры-
дать или произносить ка кие-то не-
лепые речи, как на похоронах в филь-
ме «Большой Лебовски», а просто 
постоять и восхититься цветами, 
которые там выросли, как и просит 
герой нашей песни», – говорит Ста-
нислав Маршаков.

«Хотелось бы отдельно выразить 
благодарность членам «Союза бо-
лельщиков Урала» и подписчикам их 
музыкального проекта «Квартир-
ник «Фанатека», которые, узнав о 
финансовых затруднениях, возник-
ших у нас, когда уже почти вся ра-
бота над записью была закончена, 
устроили небольшой сбор и собра-
ли для завершения проекта необ-
ходимую сумму. Это было очень не-
ожиданно и приятно! Без них мы 
не успели бы закончить работу к 
празднику! Кто бы знал, что по-
мощь придет от футбольных бо-
лельщиков! Так что песня, так по-
лучилось, стала по-настоящему на-
родной еще до ее публикации», – за-
канчивает Юрий Ощепков.

Идея, перевод, продюсирование – 
Юрий Ощепков;

Аранжировка, продюсирование – 
Станислав Маршаков;

Вокал, продюсирование – Ирина 
Епифанова;

Запись, сведение, мастеринг – Ни-
кита Сыстеров;

Художник обложки – Марина Ов-
чинникова;

Сопродюсирование – члены «Со-
юза болельщиков Урала» и подпис-
чики «Квартирника «Фанатека»;

Лейбл – «Первое свердловское му-
зыкальное издательство».

9 мая – на всех цифровых платформах
Премьера в конверте. Вчера прислали уральцы. «Bella Ciao» – «Красивая, прощай»

УДЕРЖАТЬ НАД ОБРЫВОМ РУСЬ В ТРЕХ ШАГАХ ОТ ОКОПА

Ты должна!
Побледнев,
Стиснув зубы до хруста,
От родного окопа
Одна
Ты должна оторваться,
И бруствер
Проскочить под обстрелом
Должна.

Ты должна.
Хоть вернешься едва ли,
Хоть «Не смей!»
Повторяет комбат.
Даже танки
(Они же из стали!)
В трех шагах от окопа
Горят.

Ты должна.
Ведь нельзя притвориться
Пред собой,
Что не слышишь в ночи,
Как почти безнадежно
«Сестрица!»
Кто-то там,
Под обстрелом, кричит...

(1980 г.)
ЧЕРЕЗ СМЕРТНЫЕ РУБЕЖИ

Зинка
Памяти однополчанки – Героя
Советского Союза Зины Самсоновой

1.
Мы легли у разбитой ели,
Ждем, когда же начнет светлеть.
Под шинелью вдвоем теплее
На продрогшей, сырой земле.
– Знаешь, Юлька, я против грусти,
Но сегодня она не в счет.
Где-то в яблочном захолустье
Мама, мамка моя живет.
У тебя есть друзья, любимый,
У меня лишь она одна.
Пахнет в хате квашней и дымом,
За порогом бурлит весна.
Старой кажется: каждый кустик
Беспокойную дочку ждет.
Знаешь, Юлька, я против грусти,
Но сегодня она не в счет..
Отогрелись мы еле-еле,
Вдруг нежданный приказ: 
 «Вперед!»
Снова рядом в сырой шинели
Светлокосый солдат идет.

2.
С каждым днем становилось горше,
Шли без митингов и знамен.
В окруженье попал под Оршей
Наш потрепанный батальон.

Зинка нас повела в атаку,
Мы пробились по черной ржи,
По воронкам и буеракам,
Через смертные рубежи.
Мы не ждали посмертной славы,
Мы хотели со славой жить.
...Почему же в бинтах кровавых
Светлокосый солдат лежит?
Ее тело своей шинелью
Укрывала я, зубы сжав,
Белорусские ветры пели
О рязанских глухих садах.

3.
– Знаешь, Зинка, я против грусти,
Но сегодня она не в счет.
Где-то в яблочном захолустье
Мама, мамка твоя живет.
У меня есть друзья, любимый,
У нее ты была одна.
Пахнет в хате квашней и дымом,
За порогом бурлит весна.
И старушка в цветастом платье
У иконы свечу зажгла.
Я не знаю, как написать ей,
Чтоб тебя она не ждала...

(1944 г.)

НЕ ДАМ ТЕБЕ ИСЧЕЗНУТЬ

Ты вернешься
Машенька, связистка, умирала
На руках беспомощных моих.
А в окопе пахло снегом талым,
И налет артиллерийский стих.
Из санроты не было повозки.
Чью-то мать наш фельдшер
  величал.
...О, погон измятые полоски
На худых девчоночьих плечах!
И лицо – родное, восковое,
Под чалмой намокшего бинта!..
Прошипел снаряд над головою,
Черный столб взметнулся у куста...
Девочка в шинели уходила
От войны, от жизни, от меня.
Снова рыть в безмолвии могилу,
Комьями замерзшими звеня...
Подожди меня немного, Маша!

Мне ведь тоже уцелеть навряд...
Поклялась тогда я дружбой нашей:
Если только возвращусь назад,
Если это совершится чудо,
То до смерти, до последних дней,
Стану я всегда, везде и всюду
Болью строк напоминать о ней –
Девочке, что тихо умирала
На руках беспомощных моих.
И запахнет фронтом – снегом 
 талым,
Кровью и пожарами мой стих.
Только мы – однополчане павших –
Их, безмолвных, воскресить 
 вольны.
Я не дам тебе исчезнуть, Маша, –
Песней возвратишься ты с войны!

(1969 г.)


